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живу в небольшом городке, но однажды 
мне пришлось какое-то время пробыть в 
мегаполисе. Там нередко ездил на обще-

ственном транспорте, иногда меня возили братья, 
но своего автомобиля не было. Долгое время я 
никак не мог понять, куда меня везут и как во-
обще устроен город. А потом я где-то увидел кар-
ту, и мне сразу стало понятнее, что и где рас-
положено.

Примерно такую карту хотелось бы составить 
относительно нашего освобождения от греха. Мы 
будем не просто говорить о покаянии и исправле-
нии, а посмотрим как бы с высоты птичьего полё-
та на наше спасение.

У спасения три основных аспекта: осуждение 
греха, оправдание и освящение. Их даже иногда 
называют «три „о“». Все эти аспекты можно уви-
деть в первых восьми главах Послания к Римля-
нам. В первых трёх апостол говорит об осужде-
нии, заканчивая свои рассуждения словами: «...все 
согрешили и лишены славы Божией» (Рим. 3, 23). 
Грешники — не только те, кто сделал что-то яв-
но плохое, но исключительно все! Далее апостол 
Павел резко переходит к оправданию и использу-
ет выражения «получая оправдание даром» (3, 24), 
«оправдавшись верою» (5, 1). В шестой главе на-
чинаются рассуждения об освящении: «Оставать-
ся ли нам в грехе, чтобы умножилась благодать? 
Никак!» (ст. 1). Апостол упоминает и в других ме-
стах эти темы, но систематически они изложены 
именно в первых восьми главах послания.

Эдуард Иванович Дридгер, 
служитель церкви Давлеканово (Башкирия),
сотрудник Международного совета 
церквей ЕХБ

ККАК ПРОИСХОДИТАК ПРОИСХОДИТ  
ОСВОБОЖДЕНИЕОСВОБОЖДЕНИЕ
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ЯЯ

1ВЕСТНИК ИСТИНЫ № 1, 2023

ДУХОВНО-НАЗИДАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛДУХОВНО-НАЗИДАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ



Очищение, оправдание и освящение мож-
но также увидеть в случае, когда книжники 
и фарисеи привели к Иисусу Христу боль-
шую грешницу. Моисей повелел побивать 
таких камнями. Объяснив Господу ситуацию, 
представители религиозной элиты спросили, 
искушая Его: «Ты что скажешь?»

Здесь мы видим осуждение греха, только 
не собственного, а греха другого человека. 
Фарисеи готовы побить грешницу камнями, 
но себя они не видели грешниками. Иисус 
сказал: «Кто из вас без греха, первый брось 
на неё камень». После этого Он наклонился 
к земле (думаю, чтобы никого не смущать) 
и стал что-то писать на песке. Он как бы 
предоставил каждому свободу выбора: мо-
жете бросать камни в грешницу, а можете 
уходить. Даже женщина могла уйти! Однако 
она осудила свой грех! Это было не явное 
признание, а внутреннее, негласное. Оно 
выразилось в том, что она не ушла вслед 
за последним мужчиной. Она осталась на 
месте и на вопрос Христа: «Никто не осу-
дил тебя?» — ответила: «Никто, Господи». 
Женщина как бы говорила: «Они не имеют 
права бросать в меня камни, а Ты имеешь. 
И если Ты бросишь камень, я не могу укло-
ниться от наказания, потому что этого до-
стойна».

Книжники и фарисеи тоже ощущали в 
сердце осуждение, их обличала совесть, но 
это ни к чему не привело. А то осуждение, 
которое почувствовала женщина, привело к 
оправданию. Иисус сказал ей: «И Я не осуж-
даю  тебя». 

Но на этом спасение грешницы не остано-
вилось. Господь затем сказал: «Иди и впредь 
не греши». Это уже освящение.

Осуждение греха
Первое, чего хочет Господь достичь в грешни-
ке, — это осуждение им греха. После самой 
первой проповеди Петра в день Пятидесятни-
цы люди стали спрашивать: «Что нам делать, 
братья? Мы согрешили, мы виновны, какой 
выход из этой ситуации?» Пётр объясняет, 
что нужно покаяться, и потом каждый полу-
чит дар Духа Святого. Показательно именно 
то, что самый первый диалог проповедника с 

грешниками начинается с осуждения греха. 
Примерно такой же вопрос задал стражник 
Павлу и Силе в Филиппах: «Что мне делать, 
чтобы спастись?»

Кстати, в церкви должно быть осуждение 
не только своего греха, но и греха других. 
Когда Анания с Сапфирой согрешили, Пётр 
не остался равнодушным к их поступку. Ино-
гда наше братство обвиняют: «Зачем вы тро-
гаете чужие грехи? Какая вам разница, как 
живёт человек?» Но Божий замысел относи-
тельно церкви не был таким, что каждый мо-
жет жить, как хочет. Да, бывают крайности, 
когда люди любят обличать других. Но здра-
вое осуждение греха должно быть в церкви, 
как это было в самом начале.

Одна из первых миссий Духа Святого — 
обличать грех. «Он, придя, обличит мир о 
грехе...» (Ин. 16, 8). С этого начинается ра-
бота Духа Святого в сердце грешника. Со-
весть человека тоже может обличать его. Но 
если он при этом не идёт к Богу, то погиб-
нет. Иуда тоже испытал угрызение совести, 
но пошёл не к Иисусу, а совсем в другую 
сторону и погиб.

Когда Дух Святой обличает грех, Он на-
правляет человека к Богу, ведёт к покаянию, 
показывает выход из греховного состояния. 
Если человек при осуждении своего греха не 
видит никакого выхода, это не действие Духа 
Святого.

Выход Дух Святой показывает не всегда 
сразу. Например, Давид в псалмах пишет, 
что ему было очень тяжело после греха с 
Вирсавией, но Бог не торопился посылать к 
нему Нафана, потому что должно было прой-
ти время, царь должен был хорошо попла-
кать. Поэтому и не удивительно, что сразу 
после того, как Давид в беседе с пророком 
признал вину, тот сказал: «Господь снял с 
тебя вину». У царя уже созрело осуждение 
греха. Кстати, именно для созревания осуж-
дения мы отлучаем людей, которые искренне 
каются в своём грехе. Они должны осознать 
глубину падения, должно пройти какое-то 
время.

Интересен пример пророка Исаии. Он на-
чинал своё служение в молодости. В пятой 
главе его книги обращает на себя внимание 
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смелое осуждение неверного Богу народа. 
Исаия провозглашает «горе» тем, кто престу-
пал Божьи повеления. Но потом Бог как бы 
останавливает пророка и в шестой главе по-
казывает ему Христа, сидящего на престоле. 
Для чего? Для того, чтобы Исаия увидел се-
бя. И у него пропало желание судить других. 
Он воскликнул: «Горе мне! Погиб я!» В ответ 
на это признание Ангел очищает уста про-
рока и объявляет: «...грех твой очищен» (Ис. 
6, 7). Так действует Бог.

Осуждение греха наступает при сопри-
косновении с Господом. Если близкого зна-
комства с Ним нет, то настоящее осуждение 
невозможно. Без встречи с Богом человек 
или бесконечно оправдывается, или же каз-
нит себя, как Иуда. Никакое смирение или 
сокрушение без созерцания величия Божьего 
невозможно.

Оправдание
За осуждением греха следует оправдание. 
Бог не держит человека долго в состоянии 
осуждения, но спешит сообщить ему о про-
щении. Он имеет полное право оправдывать 
грешника, потому что Иисус Христос запла-
тил за это собственной Кровью. Он принял 
смерть за наши грехи. Но Бог воскресил Его, 
и это воскресение — наше оправдание.

Один человек убил другого, но преступ-
ление быстро раскрыли. На суде отец-хри-
стианин убитого попросил: «Отпустите это-
го человека, я его усыновлю вместо нашего 
погибшего мальчика». Суд, к удивлению, 
пошёл навстречу. Но из этого ничего не 
вышло. Ни преступник не смог видеть ро-
дителей, которые плачут о сыне, ни роди-
тели не смогли видеть преступника. В кон-
це концов они отпустили его из семьи. 
Почему так произошло? Потому что этих 
людей разделяла смерть. А Бог нас может 
оправдать, потому что умерший Сын Божий 
 воскрес.

Когда сын приводит в дом невесту, её 
обычно принимают (в хороших семьях), по-
тому что к своему ребёнку добавляется ещё 
один. Именно на таких правах мы получа-
ем оправдание. Христос воскрес и приводит 
нас к Богу как Свою Невесту. Некоторые 

христиане, видя свои несовершенства, гово-
рят, что готовы хотя бы на пороге быть в 
Царстве Небесном. Но это неправильно. Вы 
когда-нибудь видели, чтобы невеста на бра-
косочетании сидела на пороге? Место Неве-
сты — рядом со Христом. И когда Христос 
введёт её на брачный пир, весь ангельский 
мир воскликнет: «Достойную невесту Ты на-
шёл!» Невеста будет в чистом виссоне, кото-
рый есть праведность святых. Но эту правед-
ность святые получили от Христа.

Иногда мы думаем, что, получив прощение 
прошлых грехов, дальше справимся сами, по-
тому что не такие уж мы и плохие. Но нам 
нужно принимать праведность Христа. Бог 
смотрит на наши усилия и ждёт, чтобы мы 
поняли, что самостоятельно мы ничего не до-
стигнем. Оправдание — это не собственная 
заслуга человека. Праведность святых — это 
виссон, дарованный Господом. 

Вспомним человека, который пришёл на 
брачный пир не в брачной одежде. Многие 
думают, что он пришёл в каком-то тряпье. 
Но я думаю, что его одежда была ничуть не 
хуже, чем та, которую выдавал жених. Но 
закончилась история плачевно — человека 
не просто попросили уйти, а «выбросили во 
тьму внешнюю».

У Иова тоже была человеческая правед-
ность. И Бог не отрицал, что он достиг неко-
торых высот. Но вместе с тем Бог видел, что 
Иову надо принять Божью праведность, ему 
надо встретиться с Богом. Иов был правед-
ный внешне. Своё внутреннее состояние он 
открывает в следующем признании: «...чего я 
боялся, то и пришло ко мне» (Иов. 3, 25). То 
есть он жил и боялся. Таков путь тех, кто 
силится достигать собственной праведности: 
«Господь, я покажу Тебе, покажу всем, я до-
кажу, что могу не грешить». Такой человек 
всегда будет бояться — а вдруг что-то не 
получится! Когда мы добиваемся собственной 
праведности, тогда наше освящение — не то, 
которое должно быть.

Освящение
Лишь после того, как человек в смирении 
принимает праведность Христа, он перехо-
дит к освящению: «Иди и впредь не греши». 

Как происходит освобождение от греха
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 Освящение — это уже образ жизни. Что 
значили слова Христа для оправданной жен-
щины? Ей надо было переодеться, отказаться 
от общения с теми людьми, с которыми она 
грешила, ей не следовало ходить в те места, 
куда её всегда влекло. Ей надо было найти 
работу, чтобы честно зарабатывать себе на 
хлеб. Таков процесс освящения. 

Освящение начинается лишь тогда, когда 
человек принимает оправдание, потому что 
только Христос — наше освящение, а наши 
усилия не могут нас сделать святыми. Если 
я понимаю, что во мне нет праведности, мне 
нечем угодить Богу или удивить Его, тогда 
легко идти по пути освящения — Господь 
меня оправдал, как я могу теперь жить в 
грехе?! Оправдание — величайший стимул к 
освящению.

Хорошую помощь в освящении можно 
получить от церкви. Апостол Пётр, когда 
призывал в своей первой проповеди пока-
яться, указал, что нужно будет креститься, 
то есть присоединиться к церкви. Бывает, 
что совесть человека не судит, хотя он уже 
споткнулся или даже упал. В таком случае 
помогает совесть ближних. И если они под-
сказывают, то надо прислушаться. Иногда 
совесть жены останавливает мужа или на-
оборот. Порой даже совесть детей останав-
ливает родителей. Так устроил Бог в нашей 
жизни.

В церквах нашего братства практикуется 
служение по очищению и освящению. В этот 
период есть возможность испытать себя, при-
вести всё в порядок. Кроме того, мы можем 
предоставить право другим посмотреть на 
нас и подсказать что-то, поправить.

Принято понимать, что грех — это опреде-
лённый негативный поступок, и потому часто 
можно услышать вопросы: а это грех? а это 
не грех? где об этом написано? На самом же 
деле грех — это всё, что мимо Бога. Такое 
значение на греческом языке имеет слово, 
которое мы переводим на русский язык как 
«грех». Грешить — значит промахиваться. 
Всё, что не ведёт к Богу, — это грех. Всё, 
что не по вере, — грех. Всё, что не направ-
лено к небу, то есть ведёт мимо цели, — 
грех. Это не путь освящения.

Встав на путь освящения, человек обре-
тает уверенность в спасении. Когда он уви-
дел себя грешником, получил оправдание от 
Христа, начал освящаться, он укрепляется и 
утверждается в спасении. В Послании к Ев-
реям сказано: «Желаем же, чтобы каждый из 
вас для совершенной уверенности в надеж-
де, оказывал такую же ревность до конца» 
(6, 11). То есть для уверенности нужна рев-
ность. Эта мысль подтверждается в восьмой 
главе Послания к Римлянам — Павел, закон-
чив тему об освящении, говорит об уверенно-
сти: ничто не может отлучить нас от Божьей 
любви.

Если в первоапостольской церкви утверж-
дались все три аспекта спасения — осужде-
ние греха, оправдание и освящение, — то 
сегодня в этом есть недостаток. Люди в ми-
ре, да иногда и в церкви, не очень любят, 
когда им говорят про грех, это слово мно-
гими считается устаревшим. Хотя чувство 
вины у людей есть, именно поэтому так 
распространены наркотики и алкоголь — 
они дают мимолётное успокоение совести. 
Об оправдании, как мне кажется, в нашем 
братстве говорится недостаточно. Если спро-
сить в церкви людей, готовы ли они к при-
шествию Христа, то не многие поднимут ру-
ку. Это как раз из-за того, что христиане не 
понимают сущности оправдания. Освящение 
во многих исторических церквах сегодня во-
обще стало явлением редким. Принял Хри-
ста, покаялся — и достаточно. Ко мне при-
ехал родственник из другой страны, и мы в 
беседе его спросили: «А что у вас вообще 
считается грехом?» И он не знал, что ска-
зать. Церковь дошла до того, что греха во-
обще не видит. Хотелось бы, чтобы в нашем 
братстве, которое родилось в стремлении к 
освящению, осталось строгое отношение ко 
греху и чтобы мы никогда не попадали ми-
мо цели.

Да благословит нас Господь осуждать грех, 
получать оправдание и постоянно освящать-
ся! Там, где согрешили, будем каяться, ис-
поведоваться, просить прощения. Тогда наше 
спасение будет твёрдым и мы будем иметь 
уверенность, как у апостола Павла: «...знаю, 
в Кого уверовал...» (2 Тим. 1, 12). 

Как происходит освобождение от греха
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Бога на земле есть очень важное 
дело, большой проект. Это тайное 
дело, скрытое от глаз людей мира 

сего и непонятное ему. Оно заключается в 
созидании Церкви Христовой. Совершать это 
дело Господь поручил Своим рабам и дал им 
всё необходимое. Кто принесёт Ему прибыль, 
будет правильно обращаться с Его капита-
лом, тех ожидает награда за верность. Кста-
ти, слово «домостроители», которое апос тол 
Павел использует по отношению к служите-
лям (1 Кор. 4 гл.), в языке оригинала боль-
ше указывает не на строительство дома, а на 
управление им.

Главный инструмент, который использу-
ется в Божьем деле, — это слово Божье. 
Церковь образовалась благодаря слову, или 
проповеди, и созидается благодаря ему. И на 
проповедниках лежит ответственность за то, 
чтобы правильно передавать слово и оказать-
ся в этом служении верным Богу.

Те, кто рассказывали людям о Христе, на-
званы служителями слова (Лк. 1, 2). Апос-
толы хотели всегда пребывать в служении 
слова (Деян. 6, 4). Павел называет пять раз-
личных видов служения в Послании Ефеся-
нам (4, 11): «Он поставил одних Апостолами, 
других — пророками, иных — Евангелиста-

ми, иных — пастырями и учителями». И все 
эти пять служений связаны со словом. Тимо-
фею апостол Павел писал: «Старайся пред-
ставить себя Богу достойным, делателем 
неукоризненным, верно преподающим слово 
истины» (2 Тим. 2, 15). 

Мысль о важности проповеди слова в 
церкви нам хорошо известна, но хочется, 
чтобы мы больше осознавали свою ответ-
ственность за этот труд и перед Богом, и 
перед церковью.

Почему в церкви должны звучать 
сильные проповеди
Хорошие проповеди содействуют духовному 
возрастанию верующих. Мы много говорим 
о том, что в последнее время христианство 
ослабело и духовно обнищало, люди стали 
плотскими, увлекаются земным. Но во мно-
гом причина в том, что люди не получают 
хорошей духовной пищи. Где есть здравая 

ППОЧЕМУ ОЧЕМУ 
ПРОПОВЕДЬ ПРОПОВЕДЬ 
ВАЖНАВАЖНА

Сергей Фёдорович Герасименко, 
служитель церкви Саки (Крым),
сотрудник Международного 
совета церквей ЕХБ

УУ
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пища, которая предлагается своевременно, 
люди укрепляются в вере и могут противо-
стоять искушениям. Служители слова, о ко-
торых Павел говорит в Послании Ефесянам, 
должны трудиться «для созидания Тела Хри-
стова, доколе все придём в единство веры и 
познания Сына Божия, в мужа совершенно-
го, в меру полного возраста Христова» (Еф. 
4, 12–13).

Хорошая проповедь содействует форми-
рованию здоровой атмосферы в церкви. Не-
однократно приходилось совершать служение 
по очищению и освящению в общинах, где 
было много проблем, противостояний, огорче-
ний и обстановка стояла гнетущая, тяжёлая. 
Начинаешь узнавать больше жизнь церкви, 
и обнаруживается, что здесь нет здоровой 
духовной пищи: проповеди посредственные, 
слабенькие. Из-за этого возникают болезни и 
неустройства. От живых и сильных пропове-
дей церковь освящается, и в ней чаще устра-
ивается приятная, здоровая атмосфера.

Кстати, служение по очищению в церквах 
братья обычно начинают с хороших пропо-
ведей, которые звучат несколько дней. И за-
метно, что обстановка меняется, народ рас-
полагается к исповеданию. То есть именно 
слово несёт здоровье и отдельным душам, и 
всей церкви в целом.

Сильные проповеди также содействуют 
рос ту молодых проповедников. Братья, ко-
торые только начинают совершать служение 
слова, должны с чего-то брать пример. Если 
они будут слушать хорошие проповеди, то 
будут на них ориентироваться. А если при-
мер брать не с кого, то как им возрастать? 
Конечно, бывают и исключения, но в целом 
сильные проповеди поощряют молодых бра-
тьев проповедовать лучше.

И ещё. Хорошие проповеди прививают 
слушателям любовь к Библии. Если они слы-
шат живые и интересные мысли, основан-
ные на давно знакомом тексте Писания, то 
они понимают, что Библия — вечно новая 
и интересная книга. Мы много говорим о 
том, что надо любить Слово Божье. Но мы 
должны показать людям красоту этого Слова. 
И именно в наших проповедях молодёжь и 
подростки могут эту красоту увидеть.

О чём нужно проповедовать
«Проповедуй слово...»
Для проповедника самый главный закон, ко-
торый определяет содержание проповеди, 
апостол Павел выразил в двух словах: «Про-
поведуй слово...» (2 Тим. 4, 2). Вроде всё яс-
но, но в то же время следовать этому призы-
ву не всегда легко. Мне не раз приходилось 
писать проповеднику на кафедру записку с 
этими словами, потому что брат говорил что 
угодно — рассказывал про науку, политику, 
историю, — но только не говорил слово Бо-
жье. Мы должны излагать не личный опыт, 
не свои понятия, идеи или позиции. Кафед-
ра — это место, где должно проповедоваться 
слово Божье. На членских собраниях умест-
но говорить о личных взглядах, а проповедь 
должна быть основана на Библии. Не надо 
извлекать из текста больше, чем в нём на-
писано, не стоит вкладывать в него свой соб-
ственный смысл.

Проповедовать Христа и Его учение
Прощаясь с учениками, Иисус повелел: 
«Идите по всему миру и проповедуйте Еван-
гелие...» (Мк. 16, 15); «Итак, идите, научите 
все народы... уча их соблюдать всё, что Я по-
велел вам...» (Мф. 28, 19–20). Нам нужно 
проповедовать Христа и Христово учение. 
Именно так делали и апостолы: «...Филипп 
пришёл в город Самарийский и проповедовал 
им Христа» (Деян. 8, 5); «Мы проповедуем 
Христа распятого...» (1 Кор. 1, 23).

Мне кажется, что в проповедях мы мало и 
редко проповедуем Христа, а больше и чаще — 
христианство. Христианство — это наши про-
блемы, заботы, текущая жизнь, это то, какими 
мы должны быть, как должны выглядеть, с чем 
бороться, как противостоять обольщениям. Об 
этом важно и нужно проповедовать, я не ис-
ключаю эти темы и не умаляю. Но христиан-
ство вытекает из Христа. Христианин — это 
тот, кто похож на Христа. Обратите внимание, 
часто ли в наших церквах звучат проповеди 
на слова Иисуса Христа, где излагается Его 
учение, часто ли мы говорим о Самом Иисусе 
Христе, о Его  личности?

Я запомнил одно региональное молодёжное 
общение в нашей церкви. На него мы пригла-
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сили Виктора Кузьмича Мошу. Его проповедь 
была о святости Иисуса Христа. Он читал 
много мест о том, как поступал Христос и ка-
ким Он был. Проповедь казалась мне скучно-
ватой и утомительной. А в конце был призыв, 
и очень много молодёжи покаялось — люди 
увидели на фоне Иисуса Христа самих себя и 
своё неправильное состояние.

Мы призываем людей в христианство, что-
бы они следовали за Иисусом, жили свято, 
правильно поступали, были в мире светом. 
А что для этого надо? Иисус Христос Сам от-
ветил на этот вопрос: «Тогда сказал Иисус к 
уверовавшим в Него Иудеям: если пребудете 
в слове Моём, то вы истинно Мои ученики» 
(Ин. 8, 31). Думаю, что выражение «в слове 
Моём» подразумевает именно учение Христа. 
Кто пребудет в слове Моисеевом, тот Моисе-
ев ученик, кто в слове фарисеев — тот фари-
сейский. Нам в проповедях нужно разъяснять 
прекрасное учение Иисуса Христа, его вели-
кую глубину. Это тайна, бесконечная прему-
дрость, потому что Господь пришёл с неба и 
принёс учение о Царстве Небесном. В наших 
проповедях будет больше благословения для 
церкви, если мы будем больше и чаще гово-
рить об Иисусе Христе, о Его личности, ха-
рактере, искупительном деле, потому что все 
наши проблемы разрешаются Иисусом Хри-
стом. И вообще духовные проблемы исходят 
от слабого познания Христа.

Послания апостола Павла в основном со-
стоят из двух частей. В первой он раскрывает 
образ Иисуса Христа, Его искупительное де-
ло, Его учение. А потом следует практическая 
часть. Наверное, единственное послание, где 
почти нет учения, а только практика, — это 
послание к самой плотской церкви — коринф-
ской. Здесь каждая глава — это новые про-
блемы, которые нужно было срочно решать. 
А для того, чтобы проблемы не возникали, на-
до вовремя и правильно нести учение Иисуса 
Христа.

Способствовать созиданию верующих
«Кто пророчествует, тот говорит людям в 
назидание, увещание и утешение» (1 Кор.  
14, 3). Мы должны проверять: содержит ли 
наша проповедь что-то из названного? При-

носим ли мы людям то, что Бог ожидает от 
проповедников? Назидание — это устройство, 
созидание. Увещание — это вразумление лю-
дей, призыв исправиться. Утешение — это 
добрые слова, направленные к сердцу. Если 
ничего подобного в наших проповедях нет, 
то, наверное, надо их исправлять.

Ещё один известный текст: «Всё Писание 
богодухновенно и полезно для научения, для 
обличения, для исправления, для наставления 
в праведности» (2 Тим. 3, 16). Апостол Па-
вел здесь называет четыре действия, которые 
должно произвести слово Божье в человеке. 
Можно увидеть, что одно действие вытекает 
из другого. Сначала слово Божье учит чело-
века, потом его обличает, потом показывает, 
как исправиться, и в итоге закрепляет пози-
цию праведности. Наша проповедь должна 
провести слушателя через этот цикл. Нужно 
сначала открыть какую-либо библейскую ис-
тину, потом показать человека в свете этой 
истины, далее нужно указать, как можно ре-
шить проблему и исправиться. А в заключе-
ние — как позицию праведности закрепить. 
Наше духовное возрастание состоит из этих 
циклов: мы приближаемся к небу как бы по 
спирали. Один виток сделали, потом новая 
проповедь, новая истина открылась, обличи-
ла, исправила, утвердила. И так мы возрас-
таем духовно и стремимся к вечности.

Говорить о красоте жизни с Богом
Бог однажды сказал Иезекиилю не очень по-
нятные слова: «Ты, сын человеческий, возве-
сти дому Израилеву о храме сём, чтобы они 
устыдились беззаконий своих и чтобы сняли 
с него меру. И если они устыдятся всего то-
го, что делали, то покажи им вид храма и 
расположение его, и выходы его, и входы 
его, и все очертания его, и все уставы его, 
и все образы его, и все законы его, и напи-
ши при глазах их, чтобы они сохраняли все 
очертания его и все уставы его и поступа-
ли по ним» (Иез. 43, 10–11). Нам трудно по-
нять, о каком храме здесь идёт речь и когда 
всё это произойдёт. Но вот какой урок мож-
но извлечь из этого текста. Бог очень много 
обличал народ израильский. Немало строгих 
слов было сказано через пророка Иезекииля. 

Почему проповедь важна
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Но в этот раз Бог просит пророка не напом-
нить в очередной раз о нечестии и грехах, 
а рассказать о храме, о красоте и славе то-
го места, где обитает Господь. И Иезекииль 
описывает, что он видел, какой была слава 
Божья. А потом Бог говорит, что израильтя-
нам станет стыдно за своё отступничество, 
нечестие. И тогда нужно рассказать им ещё 
больше об этом храме.

В проповедях не надо делать акцент толь-
ко на обличении, даже когда есть за что 
обличать. Может быть, больший результат 
принесёт повествование о том, насколько 
прекрасна жизнь с Господом, насколько сла-
вен жребий с освящёнными. На этом фоне 
грешники могут устыдиться своего беззако-
ния и захотеть жить в славе.

Какими должны быть наши 
проповеди
Ангел Господень, освободив апостолов из 
тюрьмы, сказал им: «Идите и, став в храме, 
говорите народу все сии слова жизни» (Деян. 
5, 20). Это повеление можно применить ко 
всем проповедникам. Наши проповеди долж-
ны нести в себе жизнь. Если, например, му-
зыкант может репетировать свою партию ча-
сами и в итоге сыграть безукоризненно или 
если стих можно хорошо выучить и очень 
красиво прочитать наизусть, то жизнь в про-
поведи от зубрёжки и тренировок не появит-
ся. Если Господь наполнит наши уста, то в 
проповеди будет жизнь, а если мы не полу-
чим этой благодати — жизни не будет.

Чтобы в наших проповедях чувствовалась 
жизнь, нам самим необходимо жить свято. 
В других видах служения, например, в му-
зыкальном, хороший результат, кажется, не 
так сильно связан с поведением труженика. 
То есть можно вести жизнь не очень святую 
или не очень духовную, но при этом неплохо 
играть на скрипке. Но у проповедника жизнь 
и служение не могут быть оторванными друг 
от друга. Наши проповеди — это плод соеди-
нения со Христом. Хотя, конечно, и проповедь 
можно выучить, и примеры отточить, и струк-
туру продумать очень хорошо, и даже кто-то 
будет восхищаться речью проповедника. Но 
без соединения с Христом мы и сами будем 

чувствовать, что жизни в этой проповеди нет, 
и духовные слушатели тоже это определят.

В наших проповедях также должно быть 
откровение от Бога. Апостол Павел писал: 
«...мне через откровение возвещена тайна 
(о чём я и выше писал кратко), то вы, чи-
тая, можете усмотреть моё разумение тайны 
Христовой» (Еф. 3, 3–4). Апостол Павел об-
щался с Богом, видел Его славу, и Бог от-
крыл ему Свою тайну. И Павел делится с 
ефесянами не просто своими размышления-
ми, а откровением Божьим. Причём апостол 
уверен, что верующие смогут увидеть это от-
кровение, Божью тайну, в послании. Так и 
сегодня слушатели способны заметить Божье 
откровение в наших проповедях. Откровение 
созидает, несёт жизнь.

Однажды на каком-то общении к концу 
дня сидящий со мной брат говорит: «Целый 
день одна вода. А так хотелось, чтобы по-
пался кусок мяса!» А на второй день этот же 
брат, услышав хорошую живую проповедь, 
восхищается: «Вот это тот кусок мяса, про 
который я вчера говорил!»

Мы должны заботиться и вопиять к Богу о 
том, чтобы на наших проповедях была печать 
Божьей тайны. Только благодаря этой тайне 
появилась Церковь, возродились души силой 
Святого Духа, благодаря тайне христианство 
существует, движется и устоит. А где тайна, 
или Божье откровение, испаряется, там остаёт-
ся религия, которую шатает то вправо, то вле-
во — либерализм, фарисейство, отступление.

О насаждённых в доме Господнем ска-
зано, что они «плодовиты, сочны и свежи» 
(см. Пс. 91, 15). Их плод — не что-то сухое и 
невзрачное. Здесь можно провести аналогию 
и с проповедями — они тоже должны быть 
свежими. Такие проповеди приносят слуша-
телям радость и благословение. Когда мы за-
ходим в магазин, чтобы купить себе фрукты, 
то мы первым делом спрашиваем, свежие они 
или нет. И смотрим, чтобы, например, ябло-
ки были сочные. Свежие и сочные фрукты 
вызывают аппетит, их едят с удовольствием. 
Так и с проповедями.

Наш Господь — всегда свежий и сочный, 
если можно так сказать. И поэтому возвеще-
ние о Нём, изложение слова Божьего долж-
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но быть именно таким. А если я проповедую 
с затёртого от многократного использования 
конспекта или проповедь моя десятилетней 
давности (а ведь всё новое — это хорошо за-
бытое старое), то в моей проповеди не будет 
чувствоваться свежести. Очень важно посто-
янно получать приток свежих мыслей, кото-
рыми и можно было бы делиться с церковью.

Как научиться хорошо 
проповедовать
Итак, говорить сильные, живые, свежие про-
поведи — это очень важно. Но где взять та-
кую проповедь?

Прежде всего об этом нужно молиться. 
Стефан так говорил о Моисее: «Это тот, ко-
торый был в собрании в пустыне с Ангелом, 
говорившим ему на горе Синае, и с отцами 
нашими, и который принял живые слова, 
чтобы передать нам» (Деян. 7, 38). Моисей 
был с Ангелом, который представлял Бога, и 
на встрече получил живые слова. Где взять 
живое слово без встречи с Богом? Многие 
братья подтвердят, что мысли для пропове-
дей очень часто получали во время молитвы. 
Такая проповедь несёт в себе жизнь, потому 
что приняты живые слова от Бога.

Апостол Павел просил ефесскую церковь: 
«Всякою молитвою и прошением молитесь во 
всякое время духом, и старайтесь о сём самом 
со всяким постоянством и молением о всех 
святых и о мне, дабы мне дано было слово — 
устами моими открыто с дерзновением возве-
щать тайну благовествования» (Еф. 6, 18–19). 
Павел просит верующих молиться, чтобы у 
него были хорошие проповеди. Если апостол 
нуждался в молитве, то и нам надо молить-
ся — как самим, так и просить об этом цер-
ковь. Получается взаимозависимость: церковь 
зависит от проповедей, а проповедники — от 
молитв церкви. Так Господь соединил нас 
друг с другом живой связью.

Для того чтобы подготовить хорошую про-
поведь, важно также быть глубоко смирен-
ным человеком. Тот же апостол Павел без 
ложной скромности совершенно сознательно 
называет себя наименьшим из всех святых 
(Еф. 3, 8). Это понимание своей нужды и ду-
ховной нищеты дало ему особую благодать. 

Господь Иисус сказал: «Блаженны нищие 
духом, ибо их есть Царство Небесное» (Мф. 
5, 3). Если мы признаём свою духовную ни-
щету, Царство Небесное в его тайне, славе 
и красоте будет нам открываться. Когда мы 
начнём думать, что чего-то уже достигли, мы 
перестанем получать откровения. Да, на ка-
федре будет поток слов, возможно, интерес-
ных, но жизни духовной не будет. Бог толь-
ко смиренным даёт благодать.

Ещё помогает готовить живые пропове-
ди чувство ответственности перед церковью. 
Бог избрал нас на труд для созидания Тела 
Христова. Можем ли мы, например, спокойно 
ложиться в субботу спать, если знаем, что в 
воскресенье надо будет проповедовать, а го-
ворить нечего? Апостол Павел, обещая рим-
лянам прийти к ним, отмечал: «Уверен, что 
когда приду к вам, то приду с полным благо-
словением благовествования Христова» (Рим. 
15, 29). Апостол уверен, что его посещение 
принесёт церкви большое благословение, пото-
му что он придёт в Рим не пустым. Как будет 
хорошо, если и мы будем переживать о том, 
чтобы приносить слушателям благословение!

Служители слова не должны отягчаться 
житейскими заботами, то есть земными про-
блемами: «Никакой воин не связывает себя 
делами житейскими, чтобы угодить воена-
чальнику» (2 Тим. 2, 4). Да, нам нужно ра-
ботать, чтобы содержать себя и семью, но 
сердце не должно быть затянуто в кругово-
рот земных дел. Наша жизнь связана со слу-
жением, которое нам поручено, поэтому нуж-
но наблюдать за собой, чтобы мысли не были 
настроены на земное.

И последнее: проповедник должен ожидать 
слова от Господа всегда, а не только в суб-
боту вечером. Аввакум задал Богу ряд вопро-
сов, а потом говорит: «На стражу мою стал 
я и, стоя на башне, наблюдал, чтобы узнать, 
что скажет Он во мне...» (Авв. 2, 1). Пророк 
ожидает от Господа слова, на нём лежит от-
ветственность за провозглашение истины.

Очень хочется, чтобы мы своими пропове-
дями прославили слово Господне. Не самих 
себя, не своё красноречие, а слово Самого 
Бога. Да благословит Он нас в этом! 

Почему проповедь важна
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УУКРАШЕНИЕ ХРАМАКРАШЕНИЕ ХРАМА

Библии есть немало 
принципов, касаю-
щихся внешнего ви-

да христианина. В некоторых 
случаях она даёт и конкрет-
ные указания. Писание и на-
ши собственные наблюдения 
учат нас тому, что внешность 
характеризует нас и влияет 
на окружающих. Внешний 
вид — это важная составля-
ющая нашей жизни, а потому 
он неотделим от наших от-
ношений с Богом и людьми. 
Следовательно, нам необходи-
мо знать, что Библия говорит 
по поводу одежды.

Из третьей главы Перво-
го послания Петра (ст. 1–4) 
следует, что надлежащий 
внешний вид — это отраже-
ние благочестивого характе-
ра, который прославляет Бо-
га и приносит благословение 
ближним: «Также и вы, жёны, 
повинуйтесь своим мужьям, 
чтобы те из них, которые не 
покоряются слову, житием 
жён своих без слова приоб-

ретаемы были, когда увидят 
ваше чистое, богобоязненное 
житие. Да будет украшением 
вашим не внешнее плетение 
волос, не золотые уборы или 
нарядность в одежде, но со-
кровенный сердца человек в 
нетленной красоте кроткого и 
молчаливого духа, что драго-
ценно пред Богом».

Давайте рассмотрим пять 
принципов, определяющих 
внешний вид христианина.

Принцип 1
Одежда должна 
прикрывать наготу
Вследствие греха нагота ста-
ла постыдной, и её нужно 
прикрывать. До того, как грех 
вошёл в человеческий опыт, 
нагота не считалась постыд-
ной: «И были оба наги, Адам 
и жена его, и не стыдились» 
(Быт. 2, 25). Но после грехо-
падения всё стало совершен-
но по-другому: «И открылись 
глаза у них обоих, и узнали 
они, что наги, и сшили смо-

ковные листья, и сделали се-
бе опоясания. И услышали 
голос Господа Бога, ходящего 
в раю во время прохлады дня; 
и скрылся Адам и жена его 
от лица Господа Бога между 
деревьями рая. И воззвал Го-
сподь Бог к Адаму, и сказал 
ему: где ты? Он сказал: го-
лос Твой я услышал в раю, и 
убоялся, потому что я наг, и 
скрылся» (Быт. 3, 7–10).

Писание говорит о том, 
что публичное обнажение — 
это позор: «Возьми жернова и 
мели муку; сними покрывало 
твоё, подбери подол, открой 
голени, переходи через реки: 
откроется нагота твоя, и да-
же виден будет стыд твой. 
Совершу мщение и не по-
щажу никого» (Ис. 47, 2–3). 
«Советую тебе купить у Ме-
ня золото, огнём очищенное, 
чтобы тебе обогатиться, и бе-
лую одежду, чтобы одеться и 
чтобы не видна была срамота 
наготы твоей, и глазною ма-
зью помажь глаза твои, что-

Дуэйн Иби, 
епископ меннонитской церкви 
в штате Мэриленд (США)

УКРАШЕНИЕ ХРАМА
Что Священное Писание говорит 
             о внешнем виде христианина

Не знаете ли, что тела ваши суть храм живущего 
в  вас Святого Духа, Которого имеете вы от Бога, и 

вы не свои? Ибо вы куплены дорогою ценою. 
Посему прославляйте Бога и в телах ваших 

и в душах ваших, которые суть Божии.
 1 Кор. 6, 19–20

ВВ
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УУКРАШЕНИЕ ХРАМАКРАШЕНИЕ ХРАМА

бы видеть» (Откр. 3, 18).
Адам и Ева смастерили 

себе одежду из листьев, ко-
торая, однако, не скрыла их 
наготу в нужной степени. Бог 
Сам вмешался в это дело, 
чтобы одеть людей правиль-
но. В Бытие 3, 21 говорится: 
«И сделал Господь Бог Адаму 
и жене его одежды кожаные 
и одел их». Бог хочет, чтобы 
люди были должным образом 
одеты из уважения к Его свя-
тости и своей одеждой под-
держивали порядочность и 
скромность.

Принцип 2
Бог желает, чтобы мы 
использовали свои 
тела для славы Его, 
а не для своей
Воля Божья и греховные 
желания человека противо-
речат друг другу. Падший 
человек показывает свою 
гордыню, когда демонстриру-
ет своё высокое положение 
и тяжесть своего кошелька 

дорогой одеждой, украшени-
ями или красивой причёской. 
Бог хочет, чтобы Его дети 
сияли духовной красотой, 
проистекающей из внутрен-
ней святости. Преувеличенно 
яркая внешность портит эту 
внутреннюю красоту и фоку-
сирует внимание людей на 
плоти, а не на духе.

Даже в ветхозаветные вре-
мена, когда некоторые дра-
гоценности и украшения не 
считались чем-то недопусти-
мым, Богу были неугодны из-
лишества, демонстрирующие 
гордость. Когда Он хотел, 
чтобы израильтяне смирялись 
в Его присутствии, Он просил 
их отложить свои украшения: 
«Господь сказал Моисею: ска-
жи сынам Израилевым: вы 
народ жестоковыйный; если 
Я пойду среди вас, то в одну 
минуту истреблю вас; итак, 
снимите с себя украшения 
свои; Я посмотрю, что Мне 
делать с вами. Сыны Израи-
левы сняли с себя украшения 

свои у горы Хорива» (Исх. 
33, 5–6).

Позже Бог осуждал горды-
ню евреев и указывал на су-
етность их привычек носить 
многочисленные украшения: 
«И сказал Господь: за то, что 
дочери Сиона надменны и хо-
дят, подняв шею и обольщая 
взорами, и выступают вели-
чавою поступью, и гремят це-
почками на ногах, — оголит 
Господь темя дочерей Сиона 
и обнажит Господь срамо-
ту их; в тот день отнимет 
Господь красивые цепочки 
на ногах, и звёздочки, и лу-
ночки, серьги, и ожерелья, и 
опахала, увясла, и запястья, и 
пояса, и сосудцы с духами, и 
привески волшебные, перстни, 
и кольца в носу, верхнюю 
одежду и нижнюю, и платки, 
и кошельки, светлые тонкие 
епанчи, и повязки, и покры-
вала. И будет вместо благово-
ния зловоние, и вместо пояса 
будет верёвка, и вместо зави-
тых волос — плешь, и  вместо 

УКРАШЕНИЕ ХРАМА
Что Священное Писание говорит 
             о внешнем виде христианина

Украшение храма
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 широкой епанчи —  узкое 
вретище, вместо красоты — 
клеймо. Мужи твои падут 
от меча, и храбрые твои на 
 войне» (Ис. 3, 16–24).

Бог указал на связь между 
надменными суетными серд-
цами израильских женщин и 
их суетным стилем одежды.

В 1 Петра 3, 1–4 (уже 
цитировалось) сказано, что 
именно важно для Бога: «Да 
будет украшением вашим не 
внешнее плетение волос... 
но сокровенный сердца че-
ловек...». В 1 Тимофею 2, 
8–10 Бог говорит, что личная 
сдержанность и надлежащий 
внешний вид сопровождают 
истинное поклонение: «Же-
лаю, чтобы на всяком месте 
произносили молитвы му-
жи, воздевая чистые руки 
без гнева и сомнения; чтобы 
также и жёны, в приличном 
одеянии, со стыдливостью и 
целомудрием, украшали себя 
не плетением волос, не золо-
том, не жемчугом, не много-
ценною одеждою, но добрыми 
делами, как прилично жёнам, 
посвящающим себя благоче-
стию». Драгоценности и доро-
гая одежда не соответствуют 
христианскому образу жизни. 
Христиане должны одеваться 
так, чтобы одежда соответ-
ствовала их духовной приро-
де и свидетельствовала об их 
внутреннем характере — «со-
кровенном сердца человеке».

Этот принцип переплетает-
ся с Божьим планом главен-
ства. Устанавливая порядок 
главенства (покрытая голова 
у женщин и непокрытая у 
мужчин), Бог говорит: «Муж 
не должен покрывать голо-
ву, потому что он есть образ 
и слава Божия; а жена есть 
слава мужа» (1 Кор. 11, 7). 
Нужно явить славу Божью и 

одновременно скрыть славу 
человеческую. Христиане оде-
ваются так, чтобы прослав-
лять Бога, а не привлекать 
чрезмерное внимание к самим 
себе.

Принцип 3
Бог призывает нас 
быть странниками 
и пришельцами 
на земле
Согласно второму принципу, 
Бог желает, чтобы мы жили 
просто, нося практичную не-
дорогую одежду: «...Чтобы 
также и жёны, в приличном 
одеянии, со стыдливостью и 
целомудрием, украшали себя 
не плетением волос, не золо-
том, не жемчугом, не много-
ценною одеждою» (1 Тим. 
2, 9); «Да будет украшением 
вашим не внешнее плете-
ние волос, не золотые уборы 
или нарядность в одежде» 
(1 Петр. 3, 3).

Как христиане мы должны 
сосредоточиться на небесном, 
на том, что имеет значение 
для вечности: «О горнем по-
мышляйте, а не о земном. 
Ибо вы умерли, и жизнь ва-
ша сокрыта со Христом в 
Боге» (Кол. 3, 2–3). Мир 
запутался в поисках смыс-
ла жизни: «Всё, что в мире: 
похоть плоти, похоть очей и 
гордость житейская, не есть 
от Отца, но от мира сего» 
(1 Ин. 2, 16).

Простой образ жизни луч-
ше всего иллюстрируется 
жертвенной жизнью Иисуса. 
«Вы знаете благодать Господа 
нашего Иисуса Христа, что 
Он, будучи богат, обнищал 
ради вас, дабы вы обогати-
лись Его нищетою» (2 Кор. 
8, 9). Этот принцип охваты-
вал все сферы Его жизни. 
Простая практичная одежда 

согласовывалась с Его жела-
нием служить. Его ученики 
также захотят носить про-
стую и практичную одежду.

Принцип 4
Христиане не должны 
следовать прихотям 
и моде этого мира
В Ветхом Завете Бог повелел 
евреям носить одежду, кото-
рая отличалась от иноплемен-
ной, чтобы они помнили, что 
Бог сделал их особенным на-
родом: «Сказал Господь Мо-
исею, говоря: объяви сынам 
Израилевым и скажи им, чтоб 
они делали себе кисти на кра-
ях одежд своих в роды их, 
и в кисти, которые на краях, 
вставляли нити из голубой 
шерсти; и будут они в кистях 
у вас для того, чтобы вы, смо-
тря на них, вспоминали все 
заповеди Господни, и испол-
няли их, и не ходили вслед 
сердца вашего и очей ваших, 
которые влекут вас к блудо-
действу, чтобы вы помнили, и 
исполняли все заповеди Мои 
и были, святы пред Богом ва-
шим» (Числ. 15, 37–40).

Бог не хотел, чтобы Его 
народ следовал безбожным 
или идолопоклонническим 
образцам одежды окружаю-
щих их языческих народов, 
хотя многие непослушные из-
раильтяне поступали так во 
времена царя Ахава: «Сказал 
он [Ииуй] хранителю одежд: 
принеси одежду для всех слу-
жителей Ваала. И он принёс 
им одежду» (4 Цар. 10, 22). 
Бог также осудил израильтян, 
следовавших чужеземной мо-
де. В Софонии 1, 8 Он гово-
рит: «И будет в день жертвы 
Господней: Я посещу князей, 
и сыновей царя, и всех одева-
ющихся в одежду иноплемен-
ников».
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В Новом Завете планка 
поднимается выше: теперь 
Богу принадлежит всё наше 
тело и вся наша жизнь. На-
ши тела — это жилище Бо-
га: «Не знаете ли, что тела 
ваши суть храм живущего в 
вас Святого Духа, Которого 
имеете вы от Бога, и вы не 
свои? Ибо вы куплены доро-
гою ценою. Посему прослав-
ляйте Бога и в телах ваших и 
в душах ваших, которые суть 
Божии» (1 Кор. 6, 19–20). 
Весь образ жизни христиани-
на свидетельствует о рожде-
нии свыше.

Если мы хотим быть вер-
ными учениками Христа, мы 
не должны следовать мирским 
причудам и моде. Христиане 
стремятся уподобляться Хри-
сту, а не миру. Вот что гово-
рит об этом Библия: «Итак, 
умоляю вас, братия, милосер-
дием Божиим, представьте 
тела ваши в жертву живую, 
святую, благоугодную Богу, 
для разумного служения ва-
шего, и не сообразуйтесь с 
веком сим, но преобразуйтесь 
обновлением ума вашего, что-
бы вам познавать, что есть во-
ля Божия, благая, угодная и 
совершенная» (Рим. 12, 1–2). 
«Как послушные дети, не со-
образуйтесь с прежними по-
хотями, бывшими в неведении 
вашем, но, по примеру при-
звавшего вас Святого, и сами 
будьте святы во всех поступ-
ках» (1 Петр. 1, 14–15).

Фраза «не сообразуйтесь» в 
этих отрывках происходит от 
греческого слова suschematizo, 
которое имеет значение «не 
по образцу», «не сообразовать-
ся с тем же образцом» или 
«не быть устроенным подоб-
ным образом». Бог не хочет, 
чтобы мы заимствовали мир-
ской образ жизни.

Подумайте о глубокой 
вражде между Богом и нече-
стивым миром, в котором мы 
живём: «Прелюбодеи и пре-
любодеицы! не знаете ли, что 
дружба с миром есть вражда 
против Бога? Итак, кто хочет 
быть другом миру, тот ста-
новится врагом Богу» (Иак. 
4, 4); «Не участвуйте в бес-
плодных делах тьмы, но и об-
личайте» (Еф. 5, 11). Зачем 
нам подражать тем, кто со-
трудничает с греховным ми-
ром и ведёт людей к гибели? 
Мировую моду продвигают бо-
гатые и знаменитые кинозвёз-
ды и герои спорта. Большин-
ство этих людей зарабатывают 
деньги и завоёвывают себе 
славу тем, что демонстрируют 
плоть и тщеславие. И хотя их 
внешний вид кричит о богат-
стве и славе, их жизнь часто 
представляет собой развали-
ны, полные позора и греха.

Однако мы, христиане, име-
ем гораздо более высокое при-
звание: мы — храм живого 
Бога! Мы должны с готовно-
стью принять Божий призыв 
во 2 Коринфянам 6, 17 — 7, 1 
отделиться от мира для Него: 
«„И потому выйдите из сре-
ды их и отделитесь, говорит 
Господь, и не прикасайтесь к 
нечистому; и Я прииму вас“. 
„И буду вам Отцом, и вы бу-
дете Моими сынами и дщеря-
ми, говорит Господь Вседер-
житель“. Итак, возлюбленные, 
имея такие обетования, очи-
стим себя от всякой скверны 
плоти и духа, совершая святы-
ню в страхе Божием».

Принцип 5
Одежда христиан 
должна поощрять 
нравственность
Христиане помогают друг 
другу поддерживать чистую и 

святую жизнь. Почти каждый 
согласится с тем, что одежда 
может спровоцировать иску-
шение, а может сохранить от 
него. По мере роста безнрав-
ственности неуклонно возрас-
тает терпимость общества к 
публичной наготе и чувствен-
ности. Между тем Божий 
стандарт чистоты совсем не 
изменился.

Простой, скромный стиль 
одежды свидетельствует о чи-
стом сердце. Скромная одеж-
да прикрывает наготу тела 
и не допускает чувственную 
обнажённость. Это помогает 
братьям и сёстрам в христи-
анской общине сохранять чи-
стые мысли и вести достой-
ный и честный образ жизни. 
Тот, кто скромно одевается и 
прилично себя ведёт, не ста-
нет соблазном для других. 
Павел писал, что христианин 
должен быть осторожен, что-
бы «не подавать брату случая 
к преткновению или соблаз-
ну» (Рим. 14, 13).

Дьявол, который правит 
сердцами сынов непослуша-
ния, трудится, чтобы разру-
шить все нормы приличия, 
скромности и чистоты. В ми-
ре создаются такие фасоны 
одежды, которые будут ще-
котать и воспалять вообра-
жение, искушать и соблаз-
нять. Гордость житейская и 
похоть плоти выставляются 
напоказ и пропагандируют-
ся богатыми и знаменитыми. 
Даже обычная порядочность, 
которая когда-то была есте-
ственной среди сельских жи-
телей, ныне сильно подорвана 
влиянием телевидения, радио, 
Интернета и мирской музыки.

Падший человек, который 
использует одежду не по Бо-
жьему назначению, не делает 
ничего нового, потому что так 
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поступали издревле. В седь-
мой главе Книги Притчей 
говорится о нечестивой жен-
щине, которая была одета в 
«наряд блудницы» и была «с 
коварным сердцем». Лживое 
сердце и соблазнительный 
внешний вид идут вместе. 
Иезавель, одна из самых по-
рочных женщин, упомянутых 
в Библии, наложила особенно 
яркий макияж, когда хотела 
обратить на себя внимание 
мужчины: «И прибыл Ииуй в 
Изреель. Иезавель же, полу-
чив весть, нарумянила лицо 
своё, и украсила голову свою, 
и глядела в окно» (4 Цар. 
9, 30).

Сегодня зло становится 
всё более изощрённым, а рост 
непристойности и сладостра-
стия в обществе напоминает 
ситуацию, о которой написа-
но в Ефесянам 5, 12: «Ибо 
о том, что они делают тай-
но, стыдно и говорить». Зло 
сейчас не хранится в тайне, 
оно прославляется в популяр-
ных романах, восхваляется в 
фильмах и выставляется на-
показ на улицах. Воистину, 
когда дело доходит до разных 
современных стилей одеж-
ды, уместны слова апостола 
Павла, обращённые к Титу: 
«Для чистых всё чисто; а для 
осквернённых и неверных нет 
ничего чистого, но оскверне-
ны и ум их и совесть. Они 
говорят, что знают Бога, а 
делами отрекаются, будучи 
гнусны и непокорны и не спо-
собны ни к какому доброму 
делу» (Тит. 1, 15–16).

Греховная культура наших 
дней делает объектом поклоне-
ния человеческое тело, попира-
ет Божий стандарт простоты и 
скромности, прославляет секс. 
Бог говорил о том, что прои-
зойдёт с теми, кто сознательно 

отвергает истину: «Предал их 
Бог в похотях сердец их нечи-
стоте, так что они сквернили 
сами свои тела. Они заменили 
истину Божию ложью, и по-
клонялись, и служили твари 
вместо Творца, Который благо-
словен вовеки, аминь» (Рим. 1, 
24–25).

Христиане не могут пере-
нимать аморальные привычки 
мира в одежде, не становясь 
жертвой его безнравственных 
обычаев.

Божий стандарт ясен: «...что-
бы также и жёны, в прилич-
ном одеянии, со стыдливостью 
и целомудрием, украшали се-
бя не плетением волос, не зо-
лотом, не жемчугом, не мно-
гоценною одеждою» (1 Тим.  
2, 9). Бог желает, чтобы 
одежда 1) прикрывала наго-
ту, 2) прославляла Его, а не 
человека, 3) была простой и 
практичной, 4) отличалась по 
стилю от одежды порочных 
людей и 5) поощряла и под-
держивала богобоязненную 
нравственность. Как христиане 
мы должны исследовать эти 
принципы и формировать свой 
внешний вид в соответствии с 
мудростью Священного Писа-
ния и здравым практическим 
суждением, а не согласно из-
менчивым капризам мирских 
причуд. Мы должны серьёзно 
заботиться о том, чтобы на-
учиться применять эти прин-
ципы на практике.

Как одеваться христиа-
нам: практические 
советы
Христианские общины при-
меняют изложенные выше 
библейские принципы по-
разному. Страны, где живут 
верующие, различаются кли-
матом, культурой и экономи-
кой. Понятие о практичной, 

простой и немирской одежде 
будет разным в Канаде и аф-
риканской стране.

Мы должны понимать раз-
ницу между принципами и их 
практическим применением. 
Христианам в каждой стране 
необходимо понять библей-
ские принципы, принять их 
и применять на практике. 
Библейские принципы долж-
ны преобладать над особен-
ностями культуры и местных 
обычаев. Они выражают волю 
Бога, и мы должны им под-
чиняться. Но практическое 
применение бывает разным. 
Это способ, с помощью кото-
рого поместные церкви под 
водительством Духа Божьего 
воплощают принципы в по-
вседневную практику. Эти 
практики будут и должны 
быть разными, но христиане 
в каждом народе хотят быть 
верными Богу и Его Слову, 
соблюдая принципы, которые 
Он дал нам.

Мы хотим поговорить о 
практическом применении 
принципов и принести пользу 
любой церкви, поэтому обсу-
дим только общие моменты, 
не касаясь специфических во-
просов, которые должны рас-
сматривать поместные общи-
ны. Давайте ещё раз вернёмся 
к пяти принципам и посмо-
трим, как христианам следует 
применять их на практике.

Применение 
первого принципа
Одежда должна 
покрывать наготу
Библейский пример, как и 
простая логика, учит нас то-
му, что обнажение головы и 
рук не считается недопусти-
мым. Туловище человека вме-
сте с верхней частью рук и 
ногами (по крайней мере, зна-
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чительно ниже колен) долж-
но быть закрыто одеждой. 
Одежда должна не только за-
крывать кожу, но и скрывать 
формы тела.

Прозрачная, полупрозрач-
ная или перфорированная 
ткань, облегающая одежда 
не скрывают наготу человека. 
Хорошее применение первого 
принципа для христианок — 
ношение двухслойной блузки, 
которая должным образом 
скрывает форму груди, и сво-
бодной юбки, которая закры-
вает ноги. Мужская одежда 
не должна быть тесной или 
открывать нараспашку грудь. 
Христиане должны убедиться, 
что их нагота надлежащим 
образом прикрыта.

Применение 
второго принципа
Наши тела должны 
использоваться 
не для нашей, 
но для Божьей славы
Библия говорит о том, что на-
ше украшение должно быть 
внутренним, духовным, а не 
внешним. Писание призывает 
не носить золото, жемчуг и 
дорогую одежду. Христиане 
понимают, что драгоценности, 
косметика, яркая или дорогая 
одежда служат для привлече-
ния внимания к внешней, а не 
к внутренней красоте. Яркие 
цвета и крупные узоры также 
могут привлекать внимание, 
хотя это зависит от культуры.

Писание прямо говорит о 
причёске. Мужские волосы 
должны быть короткими и не-
покрытыми; женские волосы 
должны быть длинными и не-
стриженными. Волосы у жен-
щин должны быть собраны 
и покрыты (спрятаны) таким 
образом, чтобы это ясно по-
нималось как духовный знак. 

Соблюдение этих требований 
к причёске и покрытию го-
ловы уважает Божий поря-
док главенства: Бог, Христос, 
мужчина, женщина. Это так-
же помогает поддерживать 
установленное Богом разли-
чие полов.

Применение 
третьего принципа
Мы должны быть 
странниками 
и пришельцами 
на земле
Надевая простую и практич-
ную одежду, мы свидетель-
ствуем о том, что живём жиз-
нью странников и пришельцев. 
Писание запрещает носить 
дорогую одежду. Христиане 
не должны выставлять своё 
богатство или гордость, тратя 
деньги на дорогую одежду, 
когда менее дорогая и более 
простая послужила бы им ни-
чуть не хуже, а то и лучше.

Этот принцип применим не 
только к стоимости одежды, 
но и к её количеству. У Хри-
ста, по всей видимости, был 
один комплект одежды, кото-
рый был разделён воинами в 
день Его распятия. Хотя до-
пустимо иметь более одного 
комплекта одежды (и, воз-
можно, у нашего Господа 
было именно так), покупка 
большого количества вещей 
может говорить о страсти 
обладать земными сокрови-
щами, а не о желании про-
сто использовать их во славу 
Божью. Истинные христиане 
стремятся вкладывать как 
можно больше средств в то, 
что созидает Царство Божье. 
Они хотят инвестировать в 
вечность, а не тратить день-
ги впустую, следуя мирским 
принципам обладать богатой 
и разнообразной одеждой.

Применение 
четвёртого принципа
Мы не должны 
следовать прихотям 
и моде этого мира
Христиане не должны руковод-
ствоваться мирским образом 
жизни. Мы часто называем 
этот принцип несообразова-
нием с миром. Это не озна-
чает, что мы против какой-то 
практики только потому, что 
так поступает большинство. 
Например, нехристиане мо-
гут носить хорошую рабочую 
 обувь, которую использовали 
бы и верующие. Но дети Бо-
жьи будут руководствоваться 
библейскими принципами при 
принятии решений об одежде 
независимо от того, что про-
исходит в мире. Мы не от-
ступим от этих принципов, 
если какой-нибудь известный 
человек создаст новую мод-
ную модель обуви. В то вре-
мя как мир постоянно меняет-
ся, следуя за законодателями 
мод в их причудах, христи-
ане будут продолжать вести 
свой простой образ жизни.

Применение 
пятого принципа
Одежда христиан 
должна 
стимулировать 
и поощрять 
нравственность
Христиане будут тщательно 
избегать соблазнительной и 
вызывающей одежды. Нам 
следует беречься глубоких вы-
резов на платьях, не носить 
рубашек с несколькими рас-
стёгнутыми пуговицами, обтя-
гивающей одежды и разрезов 
на юбках. Нам даже нужно 
обратить внимание на цвет. 
Например, во многих народах 
обилие красного цвета ассо-
циируется с блудницами, а 
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в  некоторых местах чёрный 
может быть связан с колдов-
ством. Яркие и кричащие цве-
та едва ли способны отразить 
кроткий и молчаливый дух.

Живя в развращённом 
обществе, мы должны пом-
нить, что Библия поощряет 
различие полов в одежде. Во 
времена Ветхого Завета Бог 
запрещал мужчинам и женщи-
нам носить одинаковую одеж-
ду: «На женщине не долж-
но быть мужской одежды, и 
мужчина не должен одеваться 
в женское платье, ибо мерзок 
пред Господом, Богом тво-
им, всякий, делающий сие» 
(Втор. 22, 5). В Новом Заве-
те, когда Бог установил знак 
главенства, Он провёл чёткое 
различие в причёсках мужчин 
и женщин: мужчина должен 
быть с непокрытыми коротки-
ми волосами, женщина — с 
покрытыми длинными волоса-
ми. Одежда, которую носит 
один пол, часто не практична 
или не скромна для другого. 
Христианская церковь хоро-
шо понимает, что мужская и 
женская одежда должны раз-
личаться.

Народ Божий должен быть 
святым во всей полноте. Хри-
стианам необходимо поддер-
живать чистоту и скромность 
в своих домах, хранить свою 
речь здравой и чистой, бе-
речь чистоту в помолвке и в 
отношениях между братьями 
и сёстрами в церкви. Христи-
анам нужно говорить, ходить, 
сидеть и работать так, чтобы 
быть скромными и поощрять 
хорошие нравы в окружа-
ющих людях. Надлежащая 
одежда — важная часть этих 
моральных качеств.

Многие мирские стили 
одежды прямо нарушают би-
блейские принципы внешнего 

вида. Они часто пропаганди-
руют наготу или чувствен-
ность либо призывают к доро-
гой и броской одежде. Иногда 
мода нелогична и даже вред-
на для здоровья, например, 
туфли на высоком каблуке с 
шипами. Если одежда пред-
лагается миром моды и при 
этом не является простой и 
практичной, христианин дол-
жен её отвергнуть.

Церковные правила 
внешнего вида
Часто возникает вопрос: долж-
на ли церковь устанавливать 
правила в отношении одеж-
ды? Может быть, это личное 
дело? Или церковь должна 
помогать в установлении ми-
нимальных стандартов?

Это важный вопрос. Как 
и во многих других случаях, 
следование крайностям здесь 
будет ошибкой. Церкви могут 
так сильно акцентировать вни-
мание на вопросах одежды, что 
она станет аналогом еврейско-
го обрезания как внешний знак 
спасения. С другой стороны, 
многие церкви могут настолько 
проникнуться релятивизмом и 
гуманистическими идеями, что 
отвергнут даже чётко сфор-
мулированные запреты, такие 
как ношение золотых украше-
ний. Эти церкви фактически 
пренебрегают применением 
библейских принципов. Такое 
произвольное пренебрежение 
Словом Божьим ведёт к по-
тере библейской веры и часто 
оставляет людей с пустым 
исповеданием блуждать по 
широкому религиозному пу-
ти, который ведёт к гибели.

Как нам найти свой путь? 
Во-первых, церковь обязана 
учить библейским принципам 
внешнего вида и ожидать, 
что её члены будут приме-

нять их в жизни. То, что 
указано в Библии, например, 
короткие непокрытые волосы 
для мужчин и длинные по-
крытые волосы для женщин, 
обязательно для исполнения. 
Всё, что явно нарушает прин-
ципы Писания, например, 
женщина в непристойной юб-
ке или мужчина без рубашки, 
должно быть запрещено.

Во-вторых, церковь долж-
на, проявив рассудительность, 
принимать определённые ре-
шения в вопросах одежды. 
Есть много причин, которые 
вынуждают христиан мирить-
ся с мирской одеждой: дав-
ление со стороны мира, наши 
плотские желания, разноо-
бразные взгляды других хри-
стианских общин. История 
показывает, что если братство 
не старается хранить чисто-
ту в одежде, все постепенно 
скатываются к непослушанию 
Слову Божьему. Библия ясно 
учит, что необходимо оцени-
вать ситуации и определять 
лучший путь: «Всё испыты-
вайте, хорошего держитесь. 
Удерживайтесь от всякого ро-
да зла. Сам же Бог мира да 
освятит вас во всей полноте, 
и ваш дух и душа и тело во 
всей целости да сохранится 
без порока в пришествие Го-
спода нашего Иисуса Христа» 
(1 Фес. 5, 21–23); «Итак, умо-
ляю вас, братия, милосерди-
ем Божиим, представьте тела 
ваши в жертву живую, свя-
тую, благоугодную Богу, для 
разумного служения вашего, 
и не сообразуйтесь с веком 
сим, но преобразуйтесь об-
новлением ума вашего, чтобы 
вам познавать, что есть воля 
Божия, благая, угодная и со-
вершенная» (Рим. 12, 1–2).

Служители церкви должны 
надзирать, а члены церкви — 
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подчиняться своим настав-
никам. Все вместе должны 
стремиться к единомыслию. 
«Умоляю вас, братия, именем 
Господа нашего Иисуса Хри-
ста, чтобы все вы говорили 
одно и не было между вами 
разделений, но чтобы вы сое-
динены были в одном духе и в 
одних мыслях» (1 Кор. 1, 10).

Не добавляют ли служите-
ли и члены церкви что-либо 
к Писанию, когда занимают 
позицию относительно внеш-
ности? Всё зависит от кон-
кретной ситуации. Если цер-
ковь просит своих членов 
просто применять принципы 
Писания, то она воспитывает 
послушание, а не добавляет 
что-то своё к Писанию. Цер-
ковь должна требовать, чтобы 
сёстры носили длинные юбки 
точно так же, как она запре-
щает курить, танцевать и хо-
дить в театры. В Библии не го-
ворится об этом прямо, однако 
это истекает из её принципов.

В то же время церковь 
должна быть осторожна и не 
требовать того, что не основа-
но на библейских принципах. 
Нужно беречься того, что-
бы преувеличивать значение 
одежды и считать её главным 
показателем духовности или 
основным требованием для 
членства в церкви.

Жизнь членов христиан-
ской церкви должна под-
тверждать, что они во Хри-
сте, а потому ставят Его 
интересы на первое место. 
Если человек одевается как 
христианин, но по-прежнему 
любит деньги, мирские раз-
влечения или ищет извест-
ности, христианская одежда 
никаким образом не может 
освятить его плотское сердце.

Неся Евангелие в другие 
страны или другим народам, 

миссионерам следует быть 
осторожными, чтобы не навя-
зывать практику своей церк-
ви, которая может не дать 
тех же результатов в другой 
культуре. Когда мы несём 
Евангелие в другой народ, мы 
должны помочь христианам 
этой культуры понять прин-
ципы Писания и применить 
их с учётом их экономики, 
климата и культуры.

Должна ли церковь иметь 
письменный свод правил отно-
сительно стандартов одежды? 
Как уже отмечалось, церковь 
должна работать над достиже-
нием единства во взглядах на 
внешний вид, иначе она пере-
станет применять на практике 
библейские принципы. Церкви 
должны рассудительно оцени-
вать ситуацию и принимать 
решения, а служителям сле-
дует увещать несогласных 
по вопросам внешнего вида. 
Письменное изложение приме-
нения библейских принципов 
может привести к тому, что 
люди будут воспринимать их 
как самое главное, забывая, 
что это не сами принципы, 
а их применение. С другой 
стороны, письменное изложе-
ние взглядов помогает обоб-
щить то, чему община решила 
следовать. Это служит ори-
ентиром для церкви и помо-
гает поддерживать общее по-
нимание и единство в жизни 
в соответствии с библейскими 
принципами, которых мы все 
хотим придерживаться. При-
меры из истории церкви, а 
также здравый смысл подска-
зывают, что будет благоразум-
ным записать общие решения 
церкви.

Однако общины должны 
учить, что правила внешнего 
вида — это только решения 
поместной церкви о том, как 

применить в жизни библейские 
принципы. Важно объяснять, 
что практика других церквей 
также прославляет Бога, если 
исходит из библейских прин-
ципов. Мы должны подкре-
плять это понимание тем, как 
относимся к практике других 
общин, как мы работаем с но-
вообращёнными и с теми, кто 
отклоняется от библейских 
принципов внешнего вида.

Может ли человек иметь 
соответствующий библейским 
принципам внешний вид и 
быть лицемером? Разумеется! 
Точно так же, как он может 
носить с собой Библию, хо-
дить в церковь, принять кре-
щение, благовествовать или 
участвовать в любом другом 
христианском служении и 
при этом оставаться лицеме-
ром. Тем не менее истинные 
ученики Христа захотят про-
славлять Его своим внешним 
видом, верным следованием 
библейским принципам, по-
ступая не как законники, а 
как послушные дети, почита-
ющие Бога от всего сердца.

Наш внешний вид свиде-
тельствует о том, чем напол-
нено наше сердце. Внешний 
облик влияет на наши от-
ношения с Богом и людьми. 
Очень важно выглядеть так, 
какими хочет видеть нас Бог. 
Мудрость, необходимая нам 
для того, чтобы правильно 
одеваться, уже заключена 
в Священном Писании. Бог 
оценит честное стремление 
повиноваться Ему, почтит на-
ше желание свидетельство-
вать о преображённой духов-
ной жизни, которая отразится 
в нашем внешнем виде.

Перевёл с английского 
Константин Ордин.

Напечатано с разрешения 
издательства Christian Light.

Украшение храма
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Денис Владимирович 
Самарин, 

служитель церкви Ейска 
(Краснодарский кр.)

ревнегреческий писатель Афине'й 
Навкрати'йский описывает историю 
постройки и спуска на воду огромно-

го корабля «Сиракузия». На тот момент это 
было самое большое судно в мире. Сиракуз-
ский царь Гиерон II подарил корабль фараону 
Птолемею III Эвергету. Постройкой руково-
дил сам Архимед. Чтобы спустить «Сираку-
зию» на воду, Архимед изготовил сложную 
систему блоков с лебёдками. В результате 
усилий небольшой команды огромный корабль 
оказался на воде. Это было похоже на чудо. 
Именно тогда Архимед произнёс свою знаме-
нитую фразу: «Дайте мне точку опоры, и я 
переверну землю».

Такой значимой точкой, способной если 
не перевернуть землю, то перевернуть мыш-
ление людей, можно считать информацию. 
Она необходима людям, потому что помогает 
общаться друг с другом, формирует мнение 
общества. Её роль трудно переоценить. СМИ 
сегодня стали мощным рычагом влияния, при 
помощи которого можно произвести значи-
тельные изменения в обществе в целом и со-
знании каждого человека отдельно.

В Древней Греции для передачи новостей 
использовали плиты, установленные в местах 
массового скопления людей. В Риме ново-

сти писали на стенах общественных зданий. 
В Древней Руси были специальные люди, 
бирючи, которые провозглашали новости на 
площадях. С появлением бумаги и книгопе-
чатания распространение новостей получило 
гораздо больший размах. А изобретение ра-
дио, телевидения и, особенно, Интернета ещё 
многократно расширило доступность средств 
массовой информации и, как следствие, их 
аудиторию.

Несмотря на то, что за две тысячи лет об-
щество претерпело значительные изменения, 
в отношении к новостям мы вполне можем 
ориентироваться на опыт первых христиан и, 
главное, на опыт нашего Спасителя и Госпо-
да Иисуса Христа. Политическая, экономиче-
ская и социальная жизнь первого века была 
не менее насыщена, чем современная, и вы-
зовы перед праведниками стояли те же, что и 
сейчас. Анализируя тексты Евангелия, можно 
увидеть, как наш Господь Иисус Христос от-
носился к новостям.

Христос не искал новостей
Евангелисты достаточно подробно описывают 
жизнь Иисуса, Его распорядок дня. Мы зна-
ем, что утром Он всегда находил время для 
молитвы, много уделял внимания проповеди 

ХХРИСТОС РИСТОС 
И НОВОСТИИ НОВОСТИ

ДД
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Царства Небесного, не проходил мимо нужд 
людей, но всегда был рядом с больными и 
страждущими, кормил голодных. Про Госпо-
да Христа говорили, что Он знает закон, не 
учившись. Он не посещал специализирован-
ных учебных заведений и не учился при но-
гах Гамалиила. Следовательно, Он посвящал 
Своё свободное время изучению Писания.

Однако мы ни разу не встречаем даже ма-
лейшего намёка на то, что Иисус пошёл на 
площадь, чтобы узнать или обсудить новости.

В Книге Второзаконие Моисей напомина-
ет важнейшие истины из закона, перед тем 
как израильтяне перейдут Иордан и начнут 
расселяться по земле обетованной. Среди 
этих наставлений было и следующее: «И да 
будут слова сии, которые Я заповедую тебе 
сегодня, в сердце твоём. И внушай их детям 
твоим, и говори о них, сидя в доме твоём, 
и идя дорогою, и ложась, и вставая; и навя-
жи их в знак на руку твою, и да будут они 
повязкою над глазами твоими, и напиши их 
на косяках дома твоего и на воротах твоих» 
(Втор. 6, 6–9).

В заповедях Бога, Его Слове, заключает-
ся великое благословение: они и охраняют, и 
 освящают, и указывают путь. Если израиль-
ский народ будет помнить и соблюдать закон 
Божий, то ему гарантированы великие побе-
ды. Поэтому Моисей учит народ, чтобы они 
использовали любую возможность для изуче-
ния Божьих повелений.

Не трудно заметить, что в наше время ме-
сто Слова Божьего заняли новости. Сразу по-
сле пробуждения человек пролистывает ленту 
событий, произошедших за ночь, за завтраком 
слушает очередную аналитику, по дороге на 
работу — диктор на радио зачитывает сводку. 
Новости — это первый предмет обсуждения 
в большинстве компаний. 69 % опрошенных 
отметили, что именно новости являются для 
них основным источником знания о ситуации 
в мире.

Несомненно, такой перекос не может не 
отразиться на духовной, эмоциональной, нрав-
ственной и умственной стороне жизни хри-
стианина.

Мы призваны подражать нашему Госпо-
ду Христу. Поэтому не стоит много времени 

уделять чтению и просмотру новостей, это не 
принесёт нам пользы.

Христос интерпретировал новости 
в свете Божьего Слова
Мы уже отметили, что Христос целенаправ-
ленно не посвящал время поиску новостей, но 
Он и не игнорировал их. Когда ученики со-
общали Христу о тех или иных событиях, то 
по Его реакции становилось понятно, что Он 
был в курсе происходящих событий. Но оце-
нивал все события Он с точки зрения Божье-
го слова. Это очень важный навык, которым 
должен обладать каждый христианин, потому 
что одна и та же информация может вооду-
шевить, а может ввергнуть в уныние.

Например, Иисус предупреждает — будет 
время, когда люди из новостей поймут, что 
приближается конец земного существования. 
Он указывает на правильный способ восприя-
тия этой информации: «Когда же начнёт это 
сбываться, тогда восклонитесь и поднимите 
головы ваши, потому что приближается из-
бавление ваше» (Лк. 21, 28).

Под выражением «начнёт это сбываться» 
Христос подразумевает различные весьма не-
приятные и даже трагичные события. Но ка-
кие выводы человек сделает, услышав об этих 
событиях, во многом зависит от его богослов-
ского фундамента.

СМИ пытаются формировать наше миро-
воззрение. Большинство людей, особенно де-
ти, склонны безоговорочно верить тому, что 
они слышат по радио и телевидению. Это бы-
ло замечено Д. Хаффом более 50 лет назад и 
стало преобладающей идеей: «Если это пред-
ставлено в СМИ, значит, это должно быть до-
стоверно». Таким образом, если мы не будем 
интерпретировать новости в свете Божьего 
откровения, то наше мировоззрение сформи-
руют СМИ.

Христос использовал новости 
для благовестия
Однажды Христу сообщили о страшном собы-
тии, которое произошло в Иерусалиме: «В это 
время пришли некоторые и рассказали Ему о 
Галилеянах, которых кровь Пилат смешал с 
жертвами их» (Лк. 13, 1).

Христос и новости
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Судя по греческому артиклю, который ис-
пользуется перед словом «галилеяне», речь 
шла об известных людях. Скорее всего, это 
были последователи Иуды Галилеянина, кото-
рый приобрёл значительную известность бла-
годаря своему хорошему знанию закона Мои-
сеева и той антиримской позиции, которую он 
занимал. Как мы знаем, в Римской империи 
особо сурово наказывались любые преступле-
ния против власти. Поэтому Пилат прибег к 
таким жестоким мерам.

Иисуса эта новость могла взволновать по 
многим причинам. Во-первых, она касалась 
Его земляков, а во-вторых, речь шла о явном 
превышении полномочий. Я уверен, что Хри-
стос не отнёсся к этому известию равнодуш-
но. Ему, любящему людей, было жалко каж-
дого пострадавшего. Тем не менее Христос 
делает из этой истории вывод, полезный для 
Его миссии — проповедовать Божью волю. 
Он отвечает: «Думаете ли вы, что эти Гали-
леяне были грешнее всех Галилеян, что так 
пострадали? Нет, говорю вам, но, если не по-
каетесь, все так же погибнете». Потом Он до-
бавляет ещё один пример, который на этот 
раз не касается действий властей: «Или ду-
маете ли, что те восемнадцать человек, на ко-
торых упала башня Силоамская и побила их, 
виновнее были всех, живущих в Иерусалиме? 
Нет, говорю вам, но, если не покаетесь, все 
так же погибнете» (см. Лк. 13, 2–5).

Христос не менял отношения 
к служению из-за новостей
Иисус точно знал о цели Своей жизни. Он не 
раз говорил об этом ученикам и народу: «Ибо 
Я сошёл с небес не для того, чтобы творить 
волю Мою, но волю пославшего Меня Отца» 
(Ин. 6, 38).

Знание пути и цели помогает преодолевать 
трудности и долго не задерживаться на от-
дыхе. Кроме этого, именно стремление к цели 
защищает от того, чтобы встречные или боко-
вые ветры изменили курс.

Несмотря ни на какие новости, Христос 
не изменил Своего отношения к людям, не 
разочаровался в Боге, Который допустил 
разные события, не изменил тему Своей про-
поведи.

В Евангелии мы читаем, что внешние со-
бытия влияли на жизнь Христа. Например, в 
Ин. 7, 1 мы читаем: «После сего Иисус ходил 
по Галилее, ибо по Иудее не хотел ходить, по-
тому что Иудеи искали убить Его». Новости 
могут серьёзно изменить обстоятельства нашей 
жизни, но не должны изменить её цели.

Однажды Христос предупредил Своих 
учеников: «Итак, когда увидите мерзость за-
пустения, реченную через пророка Даниила, 
стоящую на святом месте, — читающий да 
разумеет, — тогда находящиеся в Иудее да 
бегут в горы» (Мф. 24, 15–16); «Когда же бу-
дут гнать вас в одном городе, бегите в дру-
гой. Ибо истинно говорю вам: не успеете 
обойти городов Израилевых, как приидет Сын 
Человеческий» (Мф. 10, 23).

Господь использует обстоятельства жизни 
для реализации Своих планов, как это случи-
лось во дни первоапостольской церкви, когда 
скорбные события, связанные с гибелью перво-
го христианского мученика, послужили боль-
шему успеху распространения Евангелия в са-
мые отдалённые уголки Римской империи.

Следовательно, изменение обстоятельств 
может вызывать перемены в образе жизни 
или месте жительства. Но обстоятельства не 
способны изменить главного — цели жизни 
христианина: быть верным слугой Господа и 
светом для окружающего мира.

* * *
Полезно задать себе вопрос: как бы изме-

нилось отношение Христа к новостям и СМИ, 
если бы Он жил в наше время? Сложно пред-
ставить, чтобы Он уделял им большее внима-
ние, чем Он это делал в своё время.

Американский философ Джордж Гербнер 
однажды сказал: «Тот, кто управляет культу-
рой, управляет поведением человека в целом. 
Раньше это были родители, школа, церковь... 
Теперь это те, кто ищут лишь своих собствен-
ных выгод».

Поэтому христианин, желающий не толь-
ко сохранить своё духовное здоровье, но и 
оградить себя от пагубных последствий чрез-
мерного увлечения средствами массовой ин-
формации, не должен относиться к новостям 
легкомысленно. 

Христос и новости
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— Начн¸м с корней. Рас-
скажите про семью сво-
их родителей.
— Моя мать родилась в 
Тверской области в христи-
анской семье. У её отца, то 
есть моего дедушки, был 
очень необычный путь к Бо-
гу. Однажды ему приснилось, 
что какой-то голос ему гово-
рит: «Покайтесь и веруйте 
в Евангелие». А он ни разу 
не слышал этих библейских 
слов. Стал искать, что такое 
Евангелие и где оно может 
быть. Нашёл людей, чита-
ющих Библию, и покаялся. 
Пришёл домой и говорит сво-
ей жене, моей бабушке Поле: 
«Я покаялся и верю тому, что 
написано в Евангелии». Она 

расплакалась: «А я почему 
не покаялась?» — «В следу-
ющий раз пойдём вместе». 
Бабушка тоже покаялась. Так 
началась их христианская 
жизнь. Они воспитали пяте-
рых детей. Моя мама была 
младшая, поэтому слышала о 
Боге с детства.

Дедушка по отцу обратил-
ся к Богу в двадцатые годы 
XX века. Он услышал, что в 
соседнем хуторе кто-то чита-
ет Евангелие, и пошёл слу-
шать. Туда приходил какой-
то мужчина, нанимался на 
работу в хуторе и вечером 
собирал желающих послу-
шать Евангелие. Дедушка 
ходил туда, несмотря на то 
что до хутора было больше 

десяти километров. Вскоре 
он обратился к Богу, рас-
сказал об этом жене, моей 
бабушке Гале. Она тоже 
пошла с ним в следующий 
раз и тоже уверовала. Так 
и мой отец воспитывался в 
христианской семье. Правда, 
не в Тверской области, а в 
Краснодарском крае.

У моих родителей девять 
детей — шесть дочерей и 
три сына. Я родился седь-
мым ребёнком 1 октября 
1979 года. Тогда мы жили в 
небольшом городке на бере-
гу Азовского моря — При-
морско-Ахтарске.

Мой отец был пресвите-
ром небольшой зарегистри-
рованной церкви, там было 

««......ББЕЗ ВОЛИ ЕЗ ВОЛИ 
БОЖЬЕЙ БОЖЬЕЙ 
ДАЖЕ ВОЛОС ДАЖЕ ВОЛОС 
С НАШЕЙ С НАШЕЙ 
ГОЛОВЫ ГОЛОВЫ 
НЕ УПАДЁТНЕ УПАДЁТ»»
Александр Александрович Войтухов — один из самых мо
лодых членов Международного совета церквей ЕХБ, помощник 
ответственного за Молодёжный отдел. Его жизнь и служение 
проходят в городе Макеевка на Донбассе, рядом с которым 
с  2014  го да идут военные действия. Мы попросили его расска
зать о своей жизни и о том, с какими трудностями связано слу
жение Богу в военное время.
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членов пятьдесят, как я пом-
ню. Мы с детства ходили на 
богослужения, с нами даже 
проводили занятия, правда, 
без особой системы. Уже 
позже, узнав о братстве, я 
понял, что в это время были 
гонения и почему отца заби-
рали власти на беседы. Его 
пытались склонить к сотруд-
ничеству, но он по совести 
понимал, что так поступать 
нельзя. Наш городок был 
провинциальный, поэтому, 
наверное, спецслужбы не 
сильно активно делали свою 
работу.

Бог явил милость нашей 
семье — все мои братья и 
сёстры в церкви.

— Что в вашем детстве 
повлияло на ваше духов-
ное формирование?
— Я бы не сказал, что ро-
дители много нами занима-
лись. Семья была большая, 
жили мы не богато, отец 
и мать много работали. 
Но всё же сама атмосфера 
в семье формировала нас. 
Между родителями были 
хорошие взаимоотношения, 
я не помню ни одного слу-
чая, когда бы отец и мать 
между собой ссорились. 
Я думаю, что их жизнь ока-
зала на меня немалое вли-
яние. У меня никогда не 
было мыслей уйти в мир, 
потому что я видел, что 
христианская жизнь при-
влекательная, устроенная, 
между верующими хорошие 
взаимоотношения.

Отец много читал Пи-
сание. Нас читать не за-
ставляли, но, смотря на 
родителей, мы понимали, 

что, если ты научился чи-
тать, должен начать читать 
Евангелие. Тогда ещё де-
фицитом были Новые Заве-
ты, но всё же эти книги у 
нас были. 

Занятия с детьми в церк-
ви были очень слабенькие, 
просто делали что могли. 
Тогда в зарегистрированных 
церквах работу с детьми за-
прещали, но мой отец по-
буждал к этому делу, хотя 
и приходилось скрываться. 
С нами занималась учитель-
ница, которая уверовала в 
Бога. Но я бы не сказал, 
что эта работа оставила 
в моей жизни ощутимый 
след.

Ещё, наверное, на наше 
духовное формирование по-
влияло то, что родители, 
сами не владея музыкаль-
ными инструментами, всех 
нас заставили закончить му-
зыкальную школу. Иногда 
прямо понуждали. Кто-то 
ходил, может, с удоволь-
ствием, но я нет. Я закон-
чил музыкальную школу 
по классу фортепиано. Уже 
позже это сильно помогло 
мне в служении Богу. Кста-
ти, я не помню, чтобы мы 
участвовали на богослуже-
ниях семьёй, возможно, это 
не было  принято.

— Что можете расска-
зать про свои школьные 
годы?
— Я сейчас удивляюсь, как 
родители доверяли нам са-
мостоятельно решать труд-
ные вопросы. Допустим, 
все одноклассники вступа-
ют в октябрята или в пи-
онеры. И родители мне го-

ворят: «Это твоё решение, 
делай, как считаешь пра-
вильным». Бесед, что этого 
делать нельзя, в семье не 
проводили. Наверное, про-
сто с молоком матери мы 
воспринимали, что у нас не 
может быть общего с ате-
истическим богоборческим 
обществом. Я отстаивал 
позицию, что вступать в 
пионеры и в октябрята не 
буду. Было давление, вы-
зывали на беседу с дирек-
тором. Конечно, родители 
молились. Но всё же все 
эти вопросы приходилось 
решать самостоятельно, 
причём с раннего возраста. 
Наверное, сейчас я бы сво-
им детям помогал.

Мои старшие сёстры и 
брат тоже держали христи-
анские позиции. Их могли 
притеснять, как верующих, 
но в основном уважали. Не-
редко мне ставили хорошие 
оценки из-за расположения 
к моим старшим сёстрам и 
брату.

Помню, как я за один 
урок получил четыре еди-
ницы. Была контрольная по 
химии, и я подсмотрел от-
веты на свой вариант. Хи-
мию преподавал директор, 
он заметил и сказал: «Вой-
тухов, тебе кол». Я возму-
щаюсь: «За что?» Он го-
ворит: «Второй». Отвечаю: 
«Это нечестно». — «Третий 
кол». Я вижу, что в жур-
нале ставит оценки. Потом 
говорит: «Не веришь, что 
три? Можешь посмотреть. 
Но тогда я поставлю чет-
вёртый». Я подошёл и уви-
дел, как он напротив моей 
фамилии вразброс по раз-
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ным датам поставил четыре 
единицы. Расстроился, за-
крыл тетрадку. После урока 
подошёл опять посмотреть 
на это чудо — и своим 
глазам не поверил: дирек-
тор все единицы исправил 
на четвёрки. То есть я за 
один урок получил четыре 
четвёрки! Думаю, это всё 
благодаря моим старшим 
сёстрам и брату.

Помню ещё один слу-
чай. Тот же директор нашей 
школы узнал, что некоторые 
ребята из моего класса на-
чали курить, и решил про-
вести лекцию о вреде ку-
рения. В конце он сказал: 
«Кто признается, что про-
бовал курить, родителям не 
скажу». Но кто признает-
ся? Тогда директор вызвал 
вперёд группу мальчишек, 
и меня в том числе, дал 
всем пробирки с трубками 
и сказал: «Дуйте в трубки. 
У кого жидкость в пробирке 
потемнеет, тот курит». По 
итогам опыта только у меня 
осталась светлая вода. Уже 
потом я понял, что директор 
знал, кто курит, и мне дал 
пробирку с обычной водой, 
а остальным ребятам — 
какой-то раствор, который 
при контакте с углекислым 
газом мутнел. То есть не-
смотря на то, что я был 
верующий, учителя нам до-
веряли. Думаю, наши дети 
должны и сегодня со всей 
ответственностью носить 
имя христиан.

— Какое у вас образова-
ние?
— Когда я заканчивал девя-
тый класс, на меня сильнее 

стали влиять неверующие 
друзья. Родители это заме-
тили. Однажды я пришёл 
домой (были летние канику-
лы), а мои вещи уже лежат 
в машине у моей старшей 
сестры с мужем, которые 
жили на Донбассе. Родите-
ли сказали: «Тебе надо по-
ехать на лето в Макеевку, 
побыть там». Конечно, я по-
нял, что они хотели, чтобы 
я уехал от своих друзей. Но 
я и сам был не против и да-
же уезжал с  радостью.

На этом моё образова-
ние, к сожалению, закончи-
лось. Я жалею, что не по-
шёл учиться дальше. Сейчас 
вижу от этого некоторый 
ущерб.

— Когда вы переехали в 
Макеевку?
— Я переехал на Донбасс в 
начале лета 1995 года, мне 
тогда было 15 лет. Здесь 
уже жили пять моих сестёр 
и старший брат.

Наш родной город При-
морско-Ахтарск маленький, 
учиться здесь практически 
негде, поэтому сёстры и 
уезжали. Почему в Маке-
евку? Наверное, это было 
связано с тем, что в маке-
евской церкви у нас были 
хорошие друзья, они часто 
приезжали к нам в гости, 
особенно летом на море. 
Поэтому родители и от-
правляли детей учиться в 
этот город. 

— Расскажите про сво ё̧ 
обращение к Богу.
— В Макеевке мои сёстры 
сначала ходили в зареги-
стрированную церковь. Но 

в начале 90-х годов три 
сестры (старшая была уже 
замужем) пошли в церковь 
СЦ ЕХБ, а ещё две оста-
лись в зарегистрированной. 
Мой старший брат, как при-
ехал в Макеевку, сразу по-
шёл к отделённым и вскоре 
принял крещение.

Когда я приехал в Маке-
евку, то передо мной встал 
выбор: в какую церковь 
ходить? Побыл я в церкви 
отделённых и в зарегистри-
рованной общине. Второй 
вариант мне понравился 
больше — там было инте-
ресно, весело, церковные 
автобусы и тому подобное. 
И я стал ходить туда. Но 
увлечённость вскоре про-
шла, а душа оставалась 
голодной. После очередно-
го интересного и весёлого 
общения (к слову сказать, 
без крайностей), я по до-
роге домой молился Богу: 
«Если это всё, что Ты мо-
жешь мне дать, то я не 
вижу смысла быть верую-
щим». Я не находил ответы 
на свои вопросы, у меня не 
получалось одерживать ду-
ховные победы.

Удивительно, но практи-
чески сразу ко мне подошёл 
служитель церкви, пожилой 
дедушка, и сказал: «Я сове-
тую тебе пойти в церковь к 
отделённым, где твои стар-
шие сёстры». Я послушался. 
Пришёл посмотреть, и ме-
ня очень хорошо встретила 
молодёжь: окружили, нача-
ли знакомиться, уговорили 
прий ти на вечернее собра-
ние, а потом во вторник на 
молодёжное. Так я и остал-
ся в нашей церкви.

«...Без воли Божьей даже волос с нашей головы не упадёт»

23ВЕСТНИК ИСТИНЫ № 1, 2023



Здесь я стал находить от-
веты на свои вопросы. Вско-
ре я покаялся, а в том же 
1995 году, в сентябре, при-
нял крещение. А ещё че-
рез месяц мне исполнилось 
16 лет. Бог ответил на моё 
искреннее желание — ве-
рить Ему от всего сердца.

— Чем вы занимались в 
церкви в молодости?
— Сразу после покаяния я 
и ещё один брат, который 
тоже тогда не был членом 
церкви, стали заниматься 
библиотечным благовести-
ем прямо на центральном 
рынке. Это служение мы 
с ним совершали и после 
крещения, наверное, года 
четыре, — каждую субботу 
выходили с библиотекой и 
зимой и летом.

Наверное, где-то через 
месяц после крещения я 
сказал первую проповедь.

Но самое удивительное 
для меня до сих пор — это 
то, что в декабре того же 
года мне поручили служе-
ние руководителя молодё-
жи. Я уже как пресвитер 
и многодетный отец до сих 
пор не понимаю, почему 
это произошло. Тогда у нас 
в церкви было 120–130 чле-
нов, молодёжи — человек 
двадцать. Прежний руково-
дитель молодёжи был жена-
тый, занятый и значительно 
старше нас. И тайным го-
лосованием руководителем 
выбрали меня. В то время в 
молодёжи были люди стар-
ше меня больше чем на де-
сять лет.

Церковь в Макеевке была 
очень хорошая, устроенная, 

с добрыми взаимоотноше-
ниями и большим довери-
ем к молодым людям. Нам, 
молодым, помогали, давали 
простор, иногда даже ис-
правляли наши ошибки, не 
задевая нас. Я с благодар-
ностью Богу вспоминаю тех 
братьев и сестёр, которые 
шли рядом со мной в моей 
молодости.

— Что вы делали в церк-
ви как руководитель мо
лод¸жи?
— В 90-е годы мы много 
занимались благовестием: 
посещали специнтернаты, 
инвалидные дома, благо-
вествовали в электричках, 
объезжали окрестные сёла. 
Это была наша жизнь. Дон-
басс — густонаселённый ре-
гион. Здесь нет такого, что 
едешь пятнадцать минут и 
не встретил ни одного на-
селённого пункта. Поэтому 
мы очень много ездили, про-
водили палаточные благо-
вестия и просто служения 
книгонош.

Конечно, у нас проходи-
ли и молодёжные разборы, 
но они мало отличались от 
тех, что проходят у молодё-
жи сейчас. Просто сейчас 
больше системы в занятиях 
и учебных пособий.

— Как вы создавали се-
мью?
— Сестра Людмила была из 
нашей церкви, она мне по-
нравилась, я сделал ей пред-
ложение, и она согласилась. 
Мне тогда было 24 года, 
она на год меня младше.

Когда я стал руководите-
лем молодёжи, то молился 

так: «Боже, помоги мне ни 
одной сестре не дать пово-
да рассчитывать на меня 
как на жениха». Когда нас 
в церкви объявляли жени-
хом и невестой, служитель 
вызвал сначала меня од-
ного и долго рассказывал 
что-то. И я благодарен Бо-
гу, что никто, кроме наших 
родственников, не знал, кто 
вый дет ко мне. Бог ответил 
на мою молитву.

Мне нравилось, что Лю-
да любит трудиться в церк-
ви, что она добродетельная 
и богобоязненная. На наш 
брак мы выбрали такой 
текст: «Будем служить Го-
споду, ибо Он Бог наш». 
Это было наше обоюдное 
решение.

— Сколько у вас детей? 
Что можете про них рас-
сказать?
— На сегодняшний день у 
нас десять детей: пять маль-
чиков и пять девочек. Стар-
шей дочери восемнадцать 
лет, младшей — всего не-
сколько месяцев.

Когда-то давно я услы-
шал про какую-то семью, 
где было принято, что де-
ти, прежде чем пойдут в 
первый класс, должны про-
читать Евангелие. Мне это 
понравилось, и мы с же-
ной решили поступить так 
же. И у нас все дети, ко-
торые учатся в школе, про-
читали Евангелие от Иоан-
на перед тем, как пойти в 
первый класс. Мы вообще 
всегда поощряем детей чи-
тать Библию. Наверное, на 
это повлиял пример моих 
 родителей.
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Мы стараемся вечерами 
проводить семейные бого-
служения, и, наверное, чаще 
получается, чем нет. Обыч-
но вместе поём, можем про-
читать какую-то библейскую 
историю. Когда меня дома 
нет, собрания проводит же-
на. У нас все дети, кто уже 
подрос, учатся в музыкаль-
ной школе, поэтому на та-
ких собраниях я уже давно 
не играю ни на каком ин-
струменте. 

По утрам у нас дети пят-
надцать минут читают Пи-
сание. Это заслуга моей 
жены. Дети воспринимают 
такой порядок естественно, 
без напряжения.

Благодарим Бога, что уже 
двое старших детей приняли 
крещение и совершают труд 
в нашей церкви.

— Когда вас рукоположи-
ли в служители церкви?
— Меня рукоположили на 
служение благовестника 
1 марта 2009 года. До этого 
времени я нёс ответствен-
ность за молодёжь. Через 
два месяца после рукополо-
жения меня избрали в церк-
ви ответственным пресвите-
ром. Мне тогда было 29 лет, 
я с большим переживанием 
брался за это дело. Служе-
ние пресвитера я совершаю 
до сих пор.

У нас в городе шесть 
церквей нашего братства, 
четыре из которых образо-
вались на базе нашей церк-
ви. Город промышленный, 
сильно разбросанный, насе-
ление — около 400 тысяч 
человек, и мы строили дома 
молитвы в разных районах, 

и туда начинали ходить те, 
кому было ближе. Поэтому 
как во время моего пере-
езда в нашей церкви было 
120 членов, так и в 2009 
году у нас тоже было при-
мерно столько же членов и 
плюс три церкви, которые 
отделились от нашей для 
самостоятельного служения 
(в них в сумме было около 
150 членов церкви).

— Расскажите о том, 
что происходило с церква-
ми после 2014 года.
— В 2014 году наша цер-
ковь, наверное, пострадала 
меньше всех — если до на-
чала боевых действий у нас 
было 150 членов, то потом 
стало 120. Некоторые были 
вынуждены уехать из-за во-
енных действий. К 2022 го-
ду нас опять стало 150, но 
теперь снова 120. Сожалеем, 
что уехали молодые и пер-
спективные в служении бра-
тья. Но в нашей церкви и 
сейчас десять служителей — 
два благовестника, три пре-
свитера и пять дьяконов. То 
есть церковь устроена.

В связи с военными дей-
ствиями другие церкви в на-
шем регионе тоже уменьши-
лись. Но я благодарен Богу, 
что всё-таки многие оста-
лись на месте продолжать 
служение здесь. Верим, что 
эта жертва принесёт славу 
Богу!

— Какие особенности на 
служение накладывает во-
енное время?
— Военный конфликт — 
это очень тяжело. Линия 
фронта даже сейчас прохо-

дит километрах в 15–20 от 
моего дома. Поэтому у нас 
достаточно много было раз-
рушений, хотя в самом горо-
де бои не проходили.

Если в 2013 году мы за 
год провели двенадцать 
больших евангелизационных 
служений в своём городе в 
разных местах, то с 2014 го-
да даже на похоронах появ-
лялись люди, наблюдая, чем 
мы занимаемся. То есть нам 
пришлось полностью пере-
строить благовестие. Одно 
время в 2014 году перед на-
ми стояла задача просто вы-
жить, потому что у нас не 
было продуктов, семь меся-
цев не платили ни пенсии, 
ни пособия. Поэтому все 
усилия, которые мы рань-
ше вкладывали в благове-
стие, пришлось направить 
внутрь церкви. Мы стреми-
лись остаться христианами 
во всех этих условиях, не 
лезть в политику и при этом 
оказывать помощь окружа-
ющим людям, потому что 
обязанность церкви — не 
просто проповедовать, но и 
помогать людям переживать 
трудные времена.

Приходилось заново от-
стаивать принципы отделе-
ния церкви от государства.

По милости Божьей бла-
говестие мы всё же прово-
дили как могли — посе-
щали больницы, проводили 
служения в молитвенном 
доме. Но, наверное, нельзя 
сказать, что у людей была 
огромная жажда Бога. Хо-
тя за эти годы мы крестили 
где-то 25 человек, пришед-
ших из мира. Они не при-
ходили в церковь массово, 
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шли небольшим ручейком. 
Кто-то из них уже ушёл в 
вечность по возрасту.

С февраля 2022 года на-
чались сильные боевые дей-
ствия. Наш город порой об-
стреливается каждый день. 
К обстрелам, которые несут 
с собой смерть, добавилось 
ещё неустойчивое экономи-
ческое положение и другие 
трудности.

С недавних пор на наши 
плечи легла забота о ве-
рующих в тех местах, где 
прошли активные боевые 
действия. Мы ездили туда, 
когда ещё не открылись до-
роги, искали братьев и за-
ботились об оставшихся 
христианах. Сейчас уже 
желающих там потрудить-
ся много. Братья и сёстры 
оказали не только в Мари-
уполе, но и в других ме-
стах немало помощи. Не 
так давно из-за обстрела 
были выбиты стёкла в доме 
у пресвитера нашей церкви, 
но по милости Божьей ве-
рующие одной из церквей 
нашего братства помогли 
ему вставить окна.

На территории, где прош-
ли боевые действия, люди 
расположены принимать 
слово. Понимаем, что это 
явление временное, поэто-
му стараемся пользоваться 
возможностью рассказать о 
Боге.

— Как вы стали совер-
шать служение в Мо ло
дё̧ жном отделе?
— С 1997 года я был по-
мощником ответственного 
за молодёжь в Донецкой 
области. Мы трудились 

вместе с этим братом до 
2014 го да, сдружились, он 
меня очень многому научил. 
У нас проходили общения, 
лагеря, достаточно много-
людные. В 2013 году, если 
не ошибаюсь, у нас было в 
лагере около 800 человек. 
После 2014 года я остался 
ответственным за молодёжь 
на территории, неподкон-
трольной Украине. Многое 
приходилось начинать с ну-
ля. Но мне помогали другие 
братья.

Андрей Степанович Ан-
тонюк попросил на Совете 
церквей назначить меня в 
помощь ему в Молодёжном 
отделе. Братья поручили 
мне это служение, и моя 
задача — помогать ответ-
ственному. Где у него нет 
возможности поехать в по-
ездку, еду я. Вместе плани-
руем семинары для руково-
дителей молодёжи и другую 
работу в отделе.

— Когда вы стали со-
трудником и членом Со-
вета церквей?
— Я вообще не мог поду-
мать, что когда-то буду ез-
дить на совещания Совета 
церквей, поэтому новое по-
ручение для меня было не-
ожиданным.

В 2017 году меня первый 
раз пригласили на совеща-
ние, а на съезде в этом же 
году утвердили сотрудником 
Совета церквей.

В июле 2021 года меня 
ввели в состав членов Со-
вета церквей. По всему вид-
но, в нашем объединении 
молодым братьям много до-
веряют. 

— Какие уроки вы из-
влекли из трудностей в 
служении на Донбассе в 
такое непростое время?
— Первый урок — Господь 
вчера, сегодня и вовеки Тот 
же. Он не перестаёт нас лю-
бить, о нас заботиться, Он 
всегда рядом: «...с ним Я в 
скорби...» (Пс. 90, 15).

Второй урок — никто не 
благ, как один Бог. Из руки 
Божьей не может прийти в 
нашу жизнь что-то плохое, 
хотя внешне это кажется 
так. С одной стороны, напри-
мер, наши дети испытывают 
горе и лишения, но с другой 
стороны, они в этих условиях 
рано знакомятся с Богом, уз-
нают Его во всех трудностях 
и тянутся к Нему. У них бо-
лее осознанная жизнь. По ве-
ликой Божьей милости мы ни 
одного ребёнка не потеряли 
с 2014 года по сей день, все 
остались в церкви.

И третий урок — без 
воли Божьей даже волос 
с нашей головы не упадёт 
(Лк. 21, 18). Мы видели 
подтверждение этой исти-
ны множество раз в своей 
жизни. Если Бог определил 
дальше жить, то ничто не 
может прервать жизнь.

Это три урока, которые 
преподал мне Бог. И, навер-
ное, не только мне.

А ещё Бог дал нам со-
зерцать, насколько краси-
ва церковь! Как прекрасны 
братья и сёстры, желающие 
служить Господу, невзирая 
на внешние обстоятельства, 
благовествовать, помогать 
и словом и делом! Бог дал 
мне счастье жить среди та-
кого народа Божьего! 
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ервые баптистские общины появились в XVII ве-
ке в Англии, причём практически одновременно 
возникли общие и частные баптисты. Общие 

(генеральные) считали, что Христос умер за всех людей, 
частные (партикулярные) были кальвинистами и утверж-
дали, что Христос умер только за избранных. Самые пер-
вые баптисты — Джон Смит, Томас Хэлвис и их после-
дователи, — восприняв в Голландии некоторые понятия 
меннонитов, были общими баптистами. Общины частных 
баптистов возникли независимо от общин общих.

Распространившись в Англии, баптизм попал из неё в 
Северную Америку. Там это евангельское течение имело 
особый успех.

Отметим, что баптисты, в отличие от многих других 
протестантов, придерживаются следующих евангельских 
понятий:

— в церкви могут быть только возрождённые от Духа 
Святого;

— водное крещение полным погружением следует 
принимать по вере в сознательном возрасте;

— церковь должна быть независимой в духовных во-
просах от светской власти.

Долгий период становления в Англии
Общие баптисты в Англии росли медленно. В 1626 году 
в стране было пять церквей, которые объединяли около 
150 последователей. К 1700 году их влияние и числен-
ность почти не выросли, и в целом общие баптисты не 
оказывали существенного влияния на формирование ми-
рового баптизма.

В то время в стране была господствующей Англикан-
ская церковь, а инакомыслящие, в основном пуритане, 
которых было довольно много, подвергались преследо-
ваниям. Однако в стране шли сложные политические 

ААНГЛО-АМЕРИКАНСКИЙНГЛО-АМЕРИКАНСКИЙ  
БАПТИЗМБАПТИЗМ

Андрей Фёдорович Нюкин, 
служитель церкви Качканара 
(Свердловская обл.)

Год назад в нашем журнале 
была опубликована статья 
о зарождении баптизма. Те
перь мы хотим рассказать о 
дальнейшей истории этого 
евангельского движения, 
которая связана с развити
ем его англоамериканской 
ветви. В течение долгого 
времени баптизм существо
вал исключительно в ан
глоязычном мире. И толь
ко в XIX веке миссионеры 
способствовали появлению 
этого евангельского учения 
в Европе, откуда оно про
никло в Российскую импе
рию.

В настоящей статье мы 
проследим историю наших 
англоязычных единовер
цев до 1905 года, то есть 
до момента возникновения 
Всемирного баптистско
го союза. О других ветвях 
баптизма (например, о 
баптизме в континенталь
ной Европе), а также о его 
современном состоянии, 
возможно, будут опублико
ваны отдельные статьи.

ПП
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процессы, и приходящие к власти силы по-
разному относились к различным религиозным 
течениям, в том числе и к баптистам (которые 
выделились из пуритан).

В середине XVII века баптисты получили 
больше свободы, общины количественно росли, 
в них стали появляться богатые и влиятельные 
члены церкви. Связано это было с тем, что во 
время гражданской войны много баптистов 
служило в армии парламента, причём некото-
рые достигли высокого положения и пользова-
лись доверием лидера противников монархии 
Оливера Кромвеля, который был пуританином. 
Популярные руководства для кавалерии и пе-
хоты были написаны баптистами. В военных 
лагерях баптистские офицеры часто произно-
сили проповеди вместо духовенства. Кстати, 
энергичность баптистов в армии указывала на 
их резкое расхождение во взглядах с меннони-
тами, которые оружие в руки не брали.

С 1660 года, когда внутриполитическая об-
становка в Англии кардинально изменилась 
(была восстановлена монархия), тех, кто не 
был членом англиканской церкви, стали пре-
следовать. Именно в это время баптист Джон 
Буньян, автор известной книги «Путешествие 
пилигрима», был арестован за то, что пропове-
довал без лицензии, а также отсутствовал на 
богослужениях англиканской церкви. Он про-
вёл в Бедфордской тюрьме двенадцать лет.

С началом царствования короля Иакова II 
(1685—1688) гонения на баптистов и другие 
деноминации прекратились. Акт о веротерпи-
мости (1689 г.), принятый следующим прави-
телем страны, Вильгельмом Оранским, предо-
ставлял религиозным меньшинствам такую 
степень религиозной свободы, какой до этого 
они никогда не пользовались. Новые условия 
должны были принести баптистам, учитывая 
присущее им стремление к евангелизации, 
значительный количественный рост их общин. 
В действительности же этого не произошло.

Скорее всего, этому способствовали важ-
ные изменения в общественном сознании. 
В народе произошло разительное изменение 
этических ценностей. Кромвель и его едино-
мышленники верили, что ведут свой народ к 
земле обетованной по путям, предначертанным 
Богом; писатели и публицисты второй полови-
ны XVIII века стали утверждать, что важней-

шим импульсом человеческого существования 
является интерес наживы. Такие понятия вели 
к бездуховности и моральной распущенности. 
Поворот к обмирщению интеллектуального 
сознания, возможно, произошёл в результате 
научно-технического прогресса. Образован-
ные люди уверовали в большие возможности 
человеческого разума и поэтому перешли от 
истовой веры к сомнению и скептицизму; от 
почитания Святой Троицы к культу разума; от 
пламенной проповеди к сухой ортодоксии.

Баптисты были восприимчивы к разнообраз-
ным и часто противоречивым течениям, кото-
рые обозначились в протестантской реформа-
ции. В среде общих баптистов формировалось 
учение, похожее на древнее арианство, доказы-
вающее неполную божественность Иисуса Хри-
ста. В 1750 году общие баптисты приняли уче-
ние, объяснявшее Божество как одно лицо в 
трёх проявлениях, а не как три лица в одном 
Боге. Отход от истины привёл к отделению 
в 1770 году части верующих и образованию 
нового объединения общих баптистов. Были 
проблемы и у частных баптистов: проповедь 
Евангелия в обществе была скована влиянием 
крайнего кальвинизма. В их среде господство-
вало мнение: кто избран ко спасению, того Бог 
Сам спасёт; благовествовать не нужно, потому 
что это вмешательство в дело Бога.

Активизация английских баптистов 
в служении Богу
Во второй половине XVIII века веслианское 
движение (пробуждение в англиканской церк-
ви, которое привело к возникновению методиз-
ма) оказало влияние на некоторых баптистских 

лидеров. В результа-
те они активно стали 
заниматься миссио-
нерством.
Двигателем нового 
миссионерского дви-
жения был Уильям 
Кэри (1761—1834). 
После обращения к 
Богу он становится 
проповедником, а в 
августе 1787 года — 
служителем церк-
ви. С 1791 года Кэ-

Уильям Кэри 
(1761—1834)
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ри всё больше проповедует о необходимости 
благовестия. Благодаря его очень энергичным 
призывам в 1792 году было создано Общество 
партикулярных баптистов по распростране-
нию Евангелия среди язычников. В течение 
20 лет после этого Кэри и его товарищи в 
Индии опубликовали буклеты на 20 языках и 
отрывки из Писания на 18. Было крещено бо-
лее 700 обращённых, 20 из которых выразили 
желание полностью посвятить себя христиан-
скому служению. Общие баптисты основали 
в 1816 году Миссионерское общество общих 
баптистов. 

В XIX веке английские баптистские мисси-
онеры трудились на Ямайке, в Индии, на Цей-
лоне, Багамах, в Австралии, Новой Зеландии, 
Южной Африке, Камеруне, Китае и других ре-
гионах мира.

С конца XVIII века баптисты начинают ак-
тивно благовествовать и внутри страны. Пер-
воначально это были проповеднические туры, 
которые проводили отдельные пасторы. Во-
одушевлённые успехом этого служения, пар-
тикулярные баптисты в 1797 году создали в 
Лондоне Общество содействия и поддержки 
странствующих проповедников, позднее пере-
именованное в Общество внутренней миссии. 
Евангелизм стал фундаментом для сближения, 
и в 1891 году партикулярные и генеральные 
баптисты соединились в Баптистском союзе.

Во второй полови-
не XIX века широко 
известным баптист-
ским проповедником 
был Чарльз Хаддон 
Сперджен (1834—
1892) — человек, 
яркий проповедниче-
ский дар и литера-
турные способности 
которого оставили 
нам ценное насле-
дие проповедей и 
комментариев. В воз-
расте 19 лет он был 
приглашён в старую церковь Саутварка в Лон-
доне. Значительно сократившаяся община ста-
ла сразу же расти. Потребовалось более про-
сторное здание, и в 1861 году была построена 
«Городская скиния», которая могла вместить 

5,5 тысяч человек. Этой большой общине 
Сперджен посвятил всю свою жизнь. Размах 
его влияния, однако, не ограничивался этой 
церковью. Он много писал, редактировал еже-
месячный журнал The Sword and Trowel, ос-
нованный в 1865 году. В 1867 году он основал 
в Лондоне приют для мальчиков, а в 1880 го-
ду — приют для девочек. Ещё раньше, в 
1856 го ду, он организовал пасторский колледж.

В богословском отношении Сперджен был 
умеренным кальвинистом. В 1887 году он вы-
шел из Баптистского союза, так как в члены 
союза принимали людей, придерживавшихся 
либеральных доктринальных взглядов. Не-
смотря на известность, Сперджен оставался 
скромным и глубоко искренним человеком. Он 
не был богатым, поскольку жертвовал все до-
ходы образовательным и социальным организа-
циям. Его проповеди были обращены главным 
образом к простым людям, которых он искрен-
не любил.

Северная Америка — территория 
широкого распространения 
баптизма
Английские пуритане, будучи гонимы в своей 
стране, с начала XVII века уезжали в Север-
ную Америку, где основывали свои колонии 
с пуританским управлением. Власть граждан-
ская тесно переплеталась с властью религи-
озной, инакомыслящие и здесь подвергались 
преследованиям. Гонимые за веру сами стали 
гонителями.

В феврале 1631 года на американский кон-
тинент прибыл пуританин Роджер Уильямс. 
Он стал резко выступать против попрания 
свободы вероиспо-
ведания, говорил о 
необходимости раз-
делить светскую и 
церковную власть. 
Уильямса пресле-
довали, он бежал, 
сначала укрылся у 
индейцев, а потом 
основал поселение 
Провиденс. Вскоре 
здесь появилась ко-
лония Род-Айленд, 
где была официально 

Чарльз Хаддон 
Сперджен (1834 —1892)

Роджер Уильямс
(1603 —1683)

Англо-американский баптизм

29ВЕСТНИК ИСТИНЫ № 1, 2023



объявлена свобода совести и поддерживалась 
веротерпимость.

В марте 1639 года Уильямс стал баптистом, 
а затем крестил ряд своих последователей. Так 
в будущих США возникла первая баптистская 
община. Она состояла лишь из возрождённых 
христиан. В 1670 году четыре церкви общих 
баптистов в Род-Айленде объединились, создав 
первую баптистскую ассоциацию в Америке.

В 1684 году в штате Пенсильвания была 
основана первая церковь частных баптистов. 
Постепенно число таких церквей растёт, и в 
1707 го ду возникает Филадельфийская ассо-
циация, которая объединила пять небольших 
церквей. Эта ассоциация развила активную 
миссионерскую деятельность и вскоре стала 
главной организацией баптистов в США.

В 1814 году в Филадельфии была создана 
баптистская Трёхгодичная конвенция иностран-
ных миссий — организация, ставившая своей 
целью распространение баптизма за пределами 
страны. В 1835 году она назначила своим мис-
сионером в Германии Иоганна Онкена. Впо-
следствии основанный Онкеном Германский 
баптистский союз содействовал распростране-
нию баптизма в России.

Великие духовные пробуждения 
и масштабное благовестие
Начиная с двадцатых годов XVIII века в США 
прошло несколько волн Великих пробуждений, 
благодаря которым баптистские церкви значи-
тельно распространились и выросли.

Пастор-конгрегационалист Джонатан Эд-
вардс, трудившийся в Нортгемптоне (штат 
Массачусетс), несколько лет проповедовал без 

особого успеха. Но 
вдруг его проповедь 
начала вызывать 
живой отклик — 
многие люди меняли 
образ жизни в соот-
ветствии с Еванге-
лием. За несколько 
месяцев движение 
охватило весь край, 
потом пошло на 
спад. Но вскоре на-
чалась новая волна 
духовного пробуж-

дения. Многие пасторы различных вероиспо-
веданий принялись с новым рвением пропове-
довать со своих кафедр и добивались в своих 
церквах необычайного отклика. Люди плакали, 
каясь в грехах, кричали от радости, получив 
прощение, а некоторые от избытка чувств па-
дали в обморок.

Поначалу баптисты относились к движе-
нию неодобрительно, называя его легкомыс-
ленным и поверхностным. Но пробуждение 
привело многих к взглядам, разделявшимся 
баптистами. Ведь если обращение имеет в 
христианской жизни такое большое значение, 
необходимость крещения младенцев вызывает 
сомнения. Многие конгрегационалисты и пре-
свитериане в конце концов отвергли практику 
крещения младенцев и стали баптистами.

Примерно в то же время белые постоянно 
захватывали земли индейцев, продвигаясь на 
запад континента, и именно баптисты и мето-
дисты взяли на себя задачу проповеди Еванге-
лия поселенцам и организации их религиозной 
жизни.

Второе великое пробуждение было в конце 
XVIII века. Методисты и баптисты стали про-
водить евангелизационные собрания под от-
крытым небом. Ещё одной причиной роста их 
численности было то, что они доносили Еван-
гелие до людей в самой простой форме и ис-
пользовали проповедников, почти или совсем 
не имеющих образования. У других конфессий 
в те годы не хватало служителей, поскольку 
от них требовался определённый образователь-
ный уровень, а методисты и баптисты были 
готовы использовать любого, кто чувствовал 
призвание от Господа.

Энергичное распространение баптизма вну-
три страны во многом объясняется тем, что 
его руководители уделяли огромное внимание 
благовестию. Распространение Евангелия объ-
являлось одной из главных задач церкви в 
целом и каждого её члена. В начале XIX ве-
ка возникает целый ряд специальных мисси-
онерских организаций. Миссионерская дея-
тельность требует значительного расширения 
издательской деятельности — возникает Аме-
риканское баптистское издательское общество 
(1824 г.). Вскоре появляются специальные хри-
стианские организации, в том числе молодёж-
ные и женские.

Джонатан Эдвардс
(1703—1758)
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Из-за разногласия в вопросе отношения к 
рабству южные баптисты отделились от се-
верных и организовали Южную баптистскую 
конвенцию. Она стала обрастать собственными 
миссионерскими организациями. При ней воз-
никает Департамент внутренних миссий, Жен-
ский миссионерский союз (1888 г.) и Баптист-
ский молодёжный союз (1895 г.). Аналогичные 
организации возникают и при Северной бап-
тистской конвенции.

В XIX веке американские баптистские мис-
сионеры благовествовали и организовывали 
церкви в Центральной Америке, Бирме, Юж-
ной Индии, Заире, Китае, Бразилии и других 
регионах мира.

К началу XX века
К этому времени баптизм в США представлял 
собой разветвлённое течение, охватившее мил-
лионы верующих. Немного статистики, показы-
вающей гигантский рост движения. В 1784 году 
в стране было 35 тысяч баптистов, а в 1889 го-
ду — почти три миллиона! Всего в стране в 
то время проживало 63 миллиона человек. 
В 1910 году в США уже насчитывалось 5,3 мил-
лиона баптистов. В их распоряжении имелось 
33 633 школы (около 2 498 000 учеников), вы-
ходило свыше 100 баптистских изданий.

Упоминая библейское образование, отметим, 
что первый баптистский Брауновский колледж 
(впоследствии — университет) был образован 
на американском континенте в 1764 году груп-
пой служителей во главе с Джеймсом Мэннин-
гом. С тех пор баптисты основывали различные 
образовательные учреждения по всей террито-
рии страны. Несколько известных семинарий 
было создано в начале XX века. Первые учеб-
ные заведения в США создавались для подго-
товки духовенства и миссионеров.

В Англии до сих пор работают несколько 
баптистских колледжей, основанных до XX ве-
ка. В их числе — колледж Ч. Сперджена.

Различная деятельность баптистов в исто-
рии США считается позитивной и для светско-
го общества. Баптизм является доминирующей 
религией среди чернокожих американцев.

Баптистами были (и есть) немало известных 
политиков, общественных деятелей, бизнесме-
нов США, Англии и других стран. В их чис-
ле несколько президентов США. Богатейший 

человек, первый в истории официальный дол-
ларовый миллиардер Джон Рокфеллер (1839—
1937), был баптистом. В течение всей жизни 
он жертвовал церкви крупные суммы. Много 
средств «нефтяной король» направил на разви-
тие образования и медицинские исследования, 
основал два университета, благотворительный 
фонд.

Соответствие баптистских понятий 
истинам Нового Завета
Англоязычные баптисты много подвизались в 
благовествовании и домостроительстве, в том 
числе за пределами своих стран. Благовестие 
считалось делом каждого члена церкви. Это 
тоже исполнение слов Господних — принести 
много плода во славу Его (Ин. 15, 8), быть на-
родом, ревностным к добрым делам. Баптисты 
хорошо организовывали масштабную работу, 
создавая различные миссии, учебные заведе-
ния, типографии. Многие члены церкви охотно 
поддерживали труд церквей материально.

Однако в англоязычном баптизме было и 
то, что не соответствовало воле Господней. 
Писание запрещает произнесение клятв, а 
также противление злу насилием (Мф. 5, 
33–48; Еф. 6, 12), большинство же баптистов 
оправдывают это. Не брать в руки оружие — 
это значит идти против общества, а по су-
ти — быть безумным Христа ради. Кроме 
того, баптисты не были против участия в по-
литической борьбе.

Вполне возможно, что баптизм не смог бы 
обширно распространиться в США, если бы 
утверждал евангельские понятия в отношении 
политики и войны. 
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то для верующих ро-
дителей желаннее 
всего? Помню, когда 

мы спрашивали у мамы, что 
она хочет получить в подарок 
на день рождения, она неиз-
менно отвечала: «У меня одно 
желание — чтобы все мои 
дети служили Богу». Теперь 
я понимаю, что об этом она 
думала и днём и ночью. Се-
годня, когда подрастают уже 
мои дети, у нас с женой тоже 
нет большего желания, чем их 
спасение.

К сожалению, не все де-
ти в христианских семьях 
приходят к Богу. Как так 

случается, что наши дети 
оказываются невосприимчи-
вы к благой вести и даже 
ожесточаются? Как вообще 
совместить два эти поня-
тия — христианская семья и 
ожесточение? 

У всего происходящего есть 
причина. И будет неправильно 
в рамках рассматриваемой те-
мы говорить только об оже-
сточении детей. Здесь нужно 
обратить внимание и на состо-
яние родителей. Давайте по-
смотрим указанные в Библии 
причины ожесточения, а затем 
пути выхода из этого грехов-
ного состояния.

Что такое ожесточение
Семья — величайший дар че-
ловечеству от самого Творца. 
Семья — место огромного 
счастья, тишины и отрады. 
Однако она может превратить-
ся в место величайшего напря-
жения. Современный мир со 
страхом рассуждает о военном 
конфликте, который грозит 
перерасти в мировую войну, 
однако конфликты в семьях 
приносят намного больше раз-
рушений и невосполнимых по-
терь, чем войны между госу-
дарствами.

Мы иногда не замечаем, 
сколько благословений имеем 
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оттого, что наши семьи — 
часть народа Божьего, церк-
ви. Сколько ценных настав-
лений о семейной жизни мы 
получаем через проповеди, 
статьи в журналах! Однажды 
я стал невольным свидетелем 
семейной драмы между неве-
рующими пожилыми супруга-
ми. Жена, хозяйка магазина, 
отомкнула дверь и зашла на 
склад, оставив по неосторож-
ности ключ в замке. Муж в 
это время сидел в автомобиле 
и ждал. Тем временем подош-
ли двое мальчишек, убедив-
шись, что их никто не заме-
тил, замкнули дверь, взяли 

ключ и убежали. Когда жен-
щина стала стучать изнутри, 
муж понял ситуацию и побе-
жал за ребятами. Те броси-
ли ключ на дорогу, он подо-
брал, вернулся, открыл дверь. 
И тут жена стала на него 
кричать: «Ты что сидишь в 
машине?! Не мог постоять ря-
дом с дверью?!» Поток бран-
ных слов лился как из рога 
изобилия. Я был весьма удив-
лён. Думаю, неужели у неё 
нет и капли благодарности? 
Супруги ещё несколько минут 
прямо на улице обменивались 
колкостями, затем сели в авто 
и уехали. Наблюдая за про-

исходящим, я понял, что для 
этих людей такой разговор 
превратился в норму. Люди 
привыкли жить с ожесточён-
ным сердцем. Я сравнил их со 
старичками из нашей церкви, 
и сердце наполнилось благо-
дарностью Богу. 

Ожесточение — это состо-
яние сердца человека, поте-
рявшего душевную мягкость, 
утратившего способность про-
являть расположение к ближ-
нему и замечать расположение 
окружающих. Ожесточение — 
это путь постоянных потерь. 
Страшно то, что ожесточён-
ный человек становится невос-
приимчивым к Божьим увеща-
ниям, он закрывается от них, 
словно панцирем.

Изучая Священное Писа-
ние, я обнаружил, что через 
всю Библию можно просле-
дить удивительную тему: как 
Бог работает с ожесточённы-
ми людьми. Об этом ярко за-
свидетельствовал Стефан в 
конце своей проповеди, ког-
да сказал: «Жестоковыйные! 
люди с необрезанным серд-
цем и ушами! вы всегда про-
тивитесь Духу Святому, как 
отцы ваши, так и вы» (Деян. 
7, 51). Такими словами он как 
бы подвёл итог тысячелетней 
истории израильского народа. 
Печальный итог. Однако ка-
ким красивым представляется 
в этом тексте наш Господь, 
Который столетиями работает 
с жестоковыйным народом и 
не отказывается от него! То 
же мы видим и в притче о 
виноградарях, к которым хо-
зяин посылал одного слугу за 
другим. По-человечески самым 
неразумным кажется решение 
хозяина виноградника, когда 
он говорит: «Пошлю к ним 
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сына моего». Даже не дочитав 
 притчу до конца, можно легко 
дорисовать развязку истории. 
Но и здесь открывается сущ-
ность Бога — Он жертвенно 
работает с ожесточёнными 
людьми. И это величайший 
образец для нас.

Путь к ожесточению опи-
сан в Послании к Евреям: 
«Смотрите, братия, чтобы не 
было в ком из вас сердца лу-
кавого и неверного, дабы вам 
не отступить от Бога живого. 
Но наставляйте друг друга 
каждый день, доколе можно 
говорить: „ныне“, чтобы кто 
из вас не ожесточился, оболь-
стившись грехом» (3, 12–13).

Данный текст говорит, что 
ожесточение — это не то со-
стояние, к которому человек 
приходит вдруг, неожиданно, 
внезапно. Этому предшеству-
ет такой грех, как лукавство, 
затем неверность и только 
потом ожесточение. Словом 
«смотрите» апостол Павел 
призывает нас обратить на 
это особое внимание. Смотри-
те, как не страшно всё начи-
нается! По этой дороге идут 
не только сыновья и дочери, 
но иногда первыми проходят 
родители. А уже за ними сле-
дом идут дети. Ожесточение 
начинается с лукавства. Затем 
перерастает в неверность, по-
том человек отступает от Бога 
и только потом ожесточается.

Пять причин 
ожесточения
В Священном Писании я об-
ратил внимание на пять тек-
стов, которые говорят о при-
чинах ожесточения. Один из 
них, из Послания к Евреям, 
мы уже упомянули: «...что-
бы кто из вас не ожесточил-

ся, обольстившись грехом». 
Ожесточение приходит из-за 
обольщения грехом. Каким 
грехом обольщается человек? 
Прежде всего, конечно, тем, 
который допустил в своей 
жизни. Грех всегда обольща-
ет. Он обольстил наших пра-
родителей. Они захотели стать 
богами, а их сын ожесточился 
до такой степени, что убил 
брата и дерзко разговаривал 
с Богом. Показательно то, что 
уже четвёртая глава первой 
книги Библии нам описывает 
крайне ожесточённого челове-
ка. Причём это произошло в 
самой первой семье! Ожесто-
чение может наступить очень 
быстро. Грех, лежащий у две-
рей сердца, быстро привёл Ка-
ина в состояние ожесточения. 
Сколько раз подобное событие 
повторялось в истории челове-
чества! Наши дети встречают-
ся с грехами с раннего возрас-
та и имеют опасность в этом 
же возрасте ожесточиться. 

Вторая причина, из-за кото-
рой приходит ожесточение, — 
это потеря страха Божьего. 
В Притчах 28, 14 сказано: 
«Блажен человек, который 
всегда пребывает в благогове-
нии; а кто ожесточает серд-
це своё, тот попадёт в беду». 
Благоговеть перед Богом — 
значит бояться Его из любви 
к Нему. Человек, теряющий 
благоговение перед Богом, 
теряющий страх Божий, обя-
зательно ожесточает сердце. 
Опасность в том, что это мо-
жет быть поначалу совершен-
но незаметным.

Яркий пример человека, 
который не побоялся Бога и 
ожесточился, — фараон, руко-
водивший Египтом при выходе 
израильтян. У него была неве-

роятная возможность испытать 
на себе Божье благословение, 
послушавшись Бога, и это 
было реально. Господь прямо 
сказал ему: «Отпусти народ 
Мой». Фараон мог почитать 
историю Египта, призвать ев-
реев и наградить их подарка-
ми в память об Иосифе, по-
благодарить за благословение 
Иакова и отпустить. Но этот 
человек не побоялся Бога, не 
увидел Его руку. Бог привле-
кал его внимание разными чу-
десами, но сердце ожесточён-
ного человека не потрясали 
даже казни. Чем больше Бог 
показывал фараону Своё могу-
щество, тем сильнее он оже-
сточался. А началось с фразы: 
«Кто такой Господь? Я Его не 
знаю и Израиля не отпущу». 
Если б он знал, что за этой 
фразой стоит, какие послед-
ствия его ожидают...

Если мы видим, что дети 
потеряли страх Божий и в 
их сердце нет благоговения, 
нужно бить тревогу — это 
начальная стадия ожесточе-
ния. Да, наши дети невоз-
рождённые. И дать им воз-
рождение не в нашей власти, 
но наша ответственность — 
научить их бояться Бога. 
Если дети не будут бояться 
Его, они не придут к покая-
нию. Говорят, если ребёнок 
научится хорошо читать в на-
чальных классах, это весьма 
положительно повлияет на 
его успеваемость в дальней-
шем. Точно так же, если на-
учить ребёнка бояться Бога, 
он яснее увидит христиан-
ский путь и его сердце будет 
намного ближе к Богу.

Третья причина ожесточе-
ния описана в Книге проро-
ка Иеремии. Он пишет о ней 
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так: «Но они не слушались 
Меня и не приклонили уха 
своего, а ожесточили выю 
свою, поступали хуже отцов 
своих» (7, 26). Люди закоре-
нели в непослушании и оже-
сточили свою шею, их голова 
не склонялась к покаянию, 
колени не гнулись, и они по-
гибали в своём ожесточении. 
Это самая страшная карти-
на, которую только можно 
 наблюдать.

Непослушание в семье — 
это настолько распространён-
ное дело, что к нему можно 
даже привыкнуть. Иногда же-
на мне говорит: «Посмотри, 
сын тебя уже не в первый 
раз не послушался». Значит, 
что-то нужно предпринимать. 
Если сын не послушался ме-
ня два-три раза, то высока ве-
роятность, что и в четвёртый 
раз не послушается и привык-
нет к такому поведению. Так 
и взрослый человек привы-
кает не слушаться Бога, при-
чём это происходит чаще, чем 
наши дети не слушаются нас. 
Сколько Бог говорит нам на 
богослужениях или при чтении 
Священного Писания! Как ча-
сто после этого мы что-то ме-
няем в своей жизни? Кстати, 
можно отметить взаимосвязь 
между нашим ожесточением 
против Бога и ожесточением 
детей против нас.

Неверие — ещё одна при-
чина ожесточения. В Деяниях 
Апостолов 19, 9 написано: «Но 
как некоторые ожесточились и 
не верили, злословя путь Го-
сподень перед народом, то он, 
оставив их, отделил учеников 
и ежедневно проповедовал в 
училище некоего Тиранна». 
Апостол Павел во время сво-
его благовестия столкнулся с 

людьми, которые ожесточи-
лись против благой вести, по-
тому что не поверили. Верую-
щий человек не ожесточается. 
Но когда человек теряет веру, 
то ожесточается и может дой-
ти до того, что начнёт злосло-
вить путь Господень.

Неверие — это такая же 
распространённая болезнь, 
как и непослушание. Где на-
ши дети научатся вере? Нет, 
не в молитвенном доме, не на 
богослужениях. Они научат-
ся практической вере в Бога, 
смотря на нашу жизнь. Они 
очень внимательно наблюда-
ют, какие отношения родите-
ли строят с Богом: как часто 
мы разбиты в битве с грехом, 
как часто нам не хватает си-
лы доверить Богу. И то, что 
они видят, либо разрушает их 
внутренний мир и отношения 
с Богом, либо укрепляет. Чем 
больше в нашей жизни веры, 
тем меньше ожесточения в 
сердцах детей.

И пятая причина ожесточе-
ния — это ропот. Недоволь-
ство — это весьма распростра-
нённая болезнь. В Послании к 
Евреям есть предупреждение: 
«Не ожесточите сердец ва-
ших, как во время ропота, в 
день искушения в пустыне» 
(3, 8). История израильского 
народа написана не для того, 
чтоб уведомить нас, насколь-
ко этот народ был негодный. 
Ветхий Завет — это наше зер-
кало. Без него мы не увидим 
себя такими, какими видит 
нас Бог. Ропщущий человек 
всегда ожесточается.

Ожесточённый человек лег-
ко приходит в такое состояние, 
когда становится совершен-
но невосприимчив ни к дей-
ствиям Бога, ни к Его Слову.

Что делать, если мы 
уже столкнулись 
с ожесточением
В Евангелиях описывается 
красивый образ действий на-
шего Господа. Нередко Он 
имел дело именно с ожесто-
чёнными людьми. Он встречал 
жестокосердие даже в кругу 
самых близких — тех, с кем 
общался каждый день. В кон-
це концов народ из-за оже-
сточения не увидел в Иисусе 
Сына Божьего, своего долго-
жданного Мессию. Именно 
ожесточённые люди приняли 
решение Его распять. 

Посмотрим на поведение 
Иисуса Христа в типичной 
ситуации, записанной еванге-
листом Марком: «И пришёл 
опять в синагогу; там был 
человек, имевший иссохшую 
руку. И наблюдали за Ним, 
не исцелит ли его в субботу, 
чтобы обвинить Его. Он же 
говорит человеку, имевшему 
иссохшую руку: стань на сре-
дину. А им говорит: должно 
ли в субботу добро делать, 
или зло делать? душу спасти, 
или погубить? Но они молча-
ли. И, воззрев на них с гне-
вом, скорбя об ожесточении 
сердец их, говорит тому чело-
веку: протяни руку твою. Он 
протянул, и стала рука его 
здорова, как другая. Фарисеи, 
выйдя, немедленно составили 
с иродианами совещание про-
тив Него, как бы погубить 
Его» (Мк. 3, 1–6).

Наш Господь на личном 
примере показывает, как рабо-
тать с ожесточёнными людьми.

Прежде всего, Иисус Хри-
стос учит нас не концентри-
роваться на себе. Пригласив 
человека, нуждающегося в по-
мощи, в центр синагоги, Он 

Как сохранить детей от ожесточения
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стал заниматься реанимацией 
ожесточённых сердец фари-
сеев. Мы должны отложить 
в сторону то, что ребёнок за-
дел нас лично или делает нам 
плохо. Если фокусироваться 
на негативе в свой адрес, то 
мы только усугубим пробле-
му, и это будет хождение по 
замкнутому кругу, пока кого-
то из нас в этом диалоге про-
сто не станет: мы разойдёмся 
в противоположные стороны. 
Христос имел полное право 
сказать в синагоге: «Как вы 
ко Мне относитесь? Вы Меня 
ставите ни во что!» Но из Его 
уст таких слов никогда не ис-
ходило.

Никогда нельзя концентри-
роваться на себе. Моя обида 
никогда не смягчит сына или 
дочь, тем более, если я буду 
при них плакать и рассказы-
вать, сколько горя они принес-
ли в мою жизнь. Они и без 
меня это знают, от этого им 
самим тяжело. Но они ничего 
не могут с этим поделать. 

Ожесточённые люди на-
блюдали за Господом. И на-
ши дети наблюдают за нами. 
Можно ли нас вывести из 
равновесия? Можно ли снова 
надавить на ту клавишу, на 
которую они уже много раз 
нажимали? Они хорошо знают 
своё дело. Люди хотели обви-
нить Христа, но их желание 
не исполнилось. Им нечего 
было предъявить Ему, потому 
что Он никогда не концентри-
ровался на Себе. 

Второе, чему учит нас Го-
сподь, — человеку ожесто-
чённому ничего не нужно до-
казывать, ему нужно задавать 
вопросы. Иисус Христос зада-
вал людям очень много раз-
ных вопросов, чем побуждал 

их думать. В этот раз Он то-
же задал вопрос: «Должно ли 
в субботу добро делать или 
зло делать, душу спасти или 
погубить?» Этот вопрос не 
требовал ответа, он побуждал 
фарисеев осмыслить свои не-
верные понятия.

Помочь ожесточённому че-
ловеку можно вопросами. Са-
мый мучительный процесс для 
такого человека — начать ду-
мать. Он может видеть факты, 
но поступает часто по инер-
ции, по привычке.

Какие вопросы задавать сво-
ему ожесточённому ребёнку? 
Нужно помочь ему сконцен-
трироваться не на ситуации, 
не на наших с ним отноше-
ниях, но обратить его внима-
ние на Бога, пробудить в нём 
способность самому оценить 
свои поступки, своё поведение 
перед Богом — представить, 
как его оценивает Бог.

Своим мудрым вопросом 
Иисус Христос обратил вра-
гов в молчание. Но после это-
го в глазах Господа не было 
торжества: «Вот видите!» Он 
не повернулся к человеку с 
иссохшей рукой и не сказал 
ему: «Пойдём на улицу. Эти 
люди не достойны того, чтобы 
видеть такое чудо». Нам тоже 
следует избегать такого пове-
дения.

И последнее — работая 
с ожесточённым человеком, 
нужно быть готовым на жерт-
ву. Евангелист Марк сообща-
ет, что враги Христа составля-
ли план, как бы Его погубить. 
Однако это не заставило Его 
отступить. Готовность Спаси-
теля идти на жертву принесла 
обильные плоды. Когда в день 
Пятидесятницы в Иерусалиме 
люди начнут каяться тысяча-

ми, это будет не из-за пропо-
веди Петра, а из-за того, что 
Христос был готов на жертву.

Чтобы помочь ожесточён-
ному человеку прийти в се-
бя, сокрушиться перед Богом, 
нужно быть готовым на жерт-
ву. Всегда понятно, жертвует 
собой человек или нет. Это 
видно в том, сколько родители 
проводят времени в молитве и 
посте за своих ожесточённых 
детей. Кстати, нельзя говорить 
при этом: «Ты знаешь, сколь-
ко раз в неделю я за тебя 
пощусь?» Настоящую жертву 
всегда видно, и только она 
приносит плод.

Если мы понимаем, что на-
ши дети слепы и глухи для 
действия слова Божьего, то 
начать нужно с себя. Не бу-
дем жалеть себя в борьбе за 
детей, не будем концентриро-
ваться на себе, будем просить 
у Бога мудрости, как помочь 
вывести подрастающее поко-
ление из состояния ожесто-
чения, и будем жертвовать 
собой, делать всё для того, 
чтобы слово Божье достигло 
ожесточённых сердец.

Как сохранить наших чад 
от ожесточения? Писание при-
зывает: «Блажен человек, ко-
торый всегда пребывает в бла-
гоговении...» (Притч. 28, 14). 
Благоговеть перед Богом лич-
но и учить детей бояться Го-
спода, показывать им силу Бо-
жью, Его красоту, знакомить 
их с Богом Библии — значит 
сохранить их от ожесточения. 
Это одновременно и серьёз-
ный вклад в наши отношения 
с детьми. Если мы хотим по-
строить крепкие отношения с 
ними, мы должны помочь им 
построить хорошие отношения 
с Богом. 

Как сохранить детей от ожесточения
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мирение — весьма цен-
ное качество, но лично 
мне оно даётся очень 

тяжело. До своего обращения 
к Господу я был человеком 
гордым, волевым, уверенным 
в себе. В своё время занимал 
немалую должность, у меня в 
подчинении был штат работни-
ков. И вот с таким багажом я 
пришёл в церковь... И Бог сра-
зу же стал давать мне уроки 
смирения.

Наступил день, когда бра-
тья и сёстры по вере должны 
были решить вопрос моего 
крещения. Я был непоколе-
бимо уверен, что церковь без 
проблем одобрит мой завет 
с Господом и примет в свои 
 ряды. 

И вот началось членское 
собрание. На кафедре — слу-
житель невысокого роста, так 
что я поглядываю на него 
сверху вниз. В зале — бра-
тья и сёстры, которые вни-
мательно изучают меня, за-
дают вопросы, вслушиваются 
в ответы. Наконец меня по-
просили:

— Брат, выйди, пожалуй-
ста, чтобы церковь могла посо-
ветоваться и принять решение.

Я послушно отправился 
на улицу. Вскоре меня позва-
ли. Решение церкви потрясло 
 меня:

— Брат, тебе нужно подо-
ждать: помолиться, попостить-
ся, духовно подрасти в смире-
нии...

Поначалу я даже не понял, 
что происходит. Я повернулся 
к служителю и снова посмо-
трел на него сверху вниз. «Ты 
кто такой, чтобы мой вопрос 
так решать?» — промелькну-
ла в сознании мысль. Затем я 

окинул взором горстку людей в 
зале (их было человек 30–40).  
И снова мысль: «А вы кто та-
кие, что мою судьбу здесь вер-
шите?!» Однако мне ничего 
не оставалось, как снова поки-
нуть зал.

Я вышел на улицу. На оче-
реди была моя жена. Она с 
ужасом посмотрела на меня, 
прочитав во взгляде какую-то 
злость. И тут у неё заслези-
лись глаза.

— Иди, зовут тебя, — с 
нескрываемым недовольством 

ВВ  ШКОЛЕ  ШКОЛЕ 
СМИРЕНИЯСМИРЕНИЯ

Евгений 
Алексеевич 
Навальнев, 
служитель 
церкви Михайловска 
(Ставропольский кр.)

СС
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бросил я ей. — Теперь с то-
бой будут расправляться.

Она пробыла на членском 
собрании недолго и вышла в 
ожидании, пока церковь при-
мет решение. И знаете, что 
она увидела во дворе молит-
венного дома? Мужика, кото-
рый упёрся лбом в кирпичную 
колонну и бьёт её кулаками! 
Трудно было поверить, что 
этот человек — кандидат на 
крещение. Жена не выдержа-
ла и заплакала.

— Что ты плачешь? — на-
чал я её отчитывать. — Хоть 
ты на нервы не действуй!

Жене крещение одобри-
ли, но она сказала, что будет 
ждать меня. 

Пока мы возвращались до-
мой, Господь начал надо мной 
работать. Я еду и думаю: «Как 
будто некуда больше пойти! 
Кучка людей в этой церкви 
сидит и обо мне рассужда-
ет...» А Бог нежно разговари-
вает со мной, учит, наставля-
ет. Когда я зашёл в дом, то 
сразу направился на то место, 
где когда-то произошло моё 
покаяние. Я упал на колени, 
и из груди вырвалась молитва: 
«Господи, благодарю Тебя, что 
Ты меня такого не допустил 
до крещения...»

Путь смирения труден. Но 
нам есть у кого учиться! Сам 
Христос прошёл этой дорогой. 
А началась она с судьбоносно-
го решения, которое Господь 
принял на небе до Своего во-
площения. Мы читаем об этом 
в Послании к Евреям: «Закон, 
имея тень будущих благ, а не 
самый образ вещей, одними и 
теми же жертвами, каждый 
год постоянно приносимыми, 
никогда не может сделать со-
вершенными приходящих с 
ними. Иначе перестали бы 

приносить их, потому что при-
носящие жертву, быв очище-
ны однажды, не имели бы уже 
никакого сознания грехов. Но 
жертвами каждогодно напо-
минается о грехах, ибо невоз-
можно, чтобы кровь тельцов 
и козлов уничтожала грехи. 
Посему Христос, входя в мир, 
говорит: „жертвы и приноше-
ния Ты не восхотел, но тело 
уготовал Мне. Всесожжения и 
жертвы за грех неугодны Те-
бе. Тогда Я сказал: вот, иду, 
как в начале книги написано 
о Мне, исполнить волю Твою, 
Боже“» (10, 1–7). 

Христос прекрасно понимал 
волю Отца. Сын Божий видел, 
что ветхозаветные жертвы не 
устраивают Бога Отца и при-
шло время, когда должна быть 
принесена совершенная жерт-
ва Агнца, приготовленного от 
создания мира. 

Мы тоже знаем и понима-
ем Божью волю в отношении 
нас. Мы читаем Священное 
Писание, поклоняемся Госпо-
ду, любим Его, следуем за 
Ним. Но Его воля далеко не 
всегда нам бывает выгодна. 
Не так ли? Мы не всегда хо-
тим её принять и исполнить. 
Яркий пример — Ахан. Он 
вполне понимал, что заклятое 
брать нельзя. Однако это Бо-
жье повеление было Ахану не 
выгодно. Добыча полюбилась 
настолько, что воин отверг 
Божью волю и поступил по-
своему. Чаще всего наша про-
блема заключается не в том, 
чтобы познать Божью волю, 
а в том, чтобы согласиться 
с ней.

Положительный пример — 
Даниил. Он знал, что именно 
еврею разрешается есть, а что 
нет. Однако практически все 
пленники ели то, что им дава-
ли вавилоняне. Насколько бы-

ло легко Даниилу не делать 
того, что делали все вокруг? 
Насколько легко согласиться 
с Божьей волей, когда твои 
ровесники поступают иначе? 
К тому же Даниил не знал, 
какие его ждут последствия 
за отказ от царской пищи. 
Тем не менее он со своими 
близкими друзьями верой по-
шёл на огромный риск ради 
того, чтобы исполнить Божью 
волю.

Христос всецело согласился 
с тем, что было угодно Отцу, 
и принял бесповоротное реше-
ние: «Вот, иду исполнить волю 
Твою, Боже». Такими путями 
Он ещё не ходил. Он ещё не 
был на земле в человеческом 
теле, Он ещё не рождался в 
яслях. Ему надлежало прой-
ти земной путь в глубоком 
уничижении, каждодневно ис-
пытывая усталость, голод, из-
девательства людей. Ему пред-
стояло услышать от тех, ради 
спасения которых Он пришёл 
в наш мир: «Не бес ли в Те-
бе?»; «Ты творишь чудеса си-
лою веельзевула!»; «Сойди со 
креста, и уверуем в Тебя». 
Ему предстояло перенести раз-
луку с Отцом, что вообще не 
поддаётся нашему пониманию. 
В Гефсимании Он умолял Бо-
га о том, чтобы, если возмож-
но, Его миновала эта горькая 
чаша разлуки. Но даже не-
смотря на весь ужас Голгофы, 
Христос всецело повиновался 
Отцу до смерти. И Его смире-
ние ярко видно всё в той же 
молитве, звучавшей в Гефси-
мании: «Отче! о, если бы Ты 
благоволил пронести чашу 
сию мимо Меня! впрочем, не 
Моя воля, но Твоя да будет» 
(Лк. 22, 42). Он сказал это 
не только ради Себя, но, пре-
жде всего, ради каждого из 
нас. Он добровольно пошёл на 
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мученическую смерть, чтобы 
подарить нам жизнь и чтобы 
каждый из нас мог назвать 
Бога своим Отцом.

В жизни каждого бывают 
тяжёлые уроки смирения, ко-
торые даются невероятно тя-
жело. Но Господь призывает 
Своих учеников: «Возьмите 
иго Моё на себя и научи-
тесь от Меня, ибо Я кроток 
и смирен сердцем, и найдёте 
покой душам вашим» (Мф. 
11, 29).

Четыре года назад моя 
дочь Юля, которой было тог-
да два года, заболела сахар-
ным диабетом. Я помню этот 
страшный день: реанимация и 
высохшее, почти безжизнен-
ное тело дочери, всё в меди-
цинских иголках. «Господи, за 
что?! — кричала моя душа к 
Богу. — Я стараюсь всё де-
лать хорошо, пусть не всё сра-
зу получается. За что Ты так 
наказал нашу семью?»

Я не мог согласиться с 
Господом. Я позвал братьев, 
чтобы они совершили молит-
ву об исцелении. Служители 
помолились, помазав елеем 
во имя Господне. Но сахар 
по-прежнему оставался высо-
ким. Дочурке снова и снова 
колют инсулин. За две недели 
ей сделали более ста уколов. 
Пальцы синие. Завидев врача, 
девочка что есть силы сжима-
ет руки, скрежещет зубами, 
не подпуская доктора. Жуткая 
картина. Я не могу спокой-
но смотреть на это. И снова 
крик души: «Господи, почему 
это случилось с нами? Я так 
не хочу!» И снова зову бра-
тьев — на этот раз из совета 
Кавказского объединения. Сно-
ва нет ответа. Я приглашаю 
одного из служителей Совета 
церквей...

Целый год я боролся с Бо-
гом. Я не мог смириться с 
болезнью ребёнка. Что ждёт 
дочурку, когда она вырастет? 
Как ей учиться? Как ей устра-
ивать судьбу? Эти мысли не 
давали мне покоя. 

И вот однажды наступил 
момент, когда я ясно понял, 
что должен от сердца ска-
зать Господу: «Да будет воля 
Твоя!» Я сообщил об этом же-
не. Три раза мы становились 
с ней на колени и молились 
именно так. Однако я пони-
мал, что всего лишь соблюдаю 
форму, но моё сердце так не 
говорило. 

И всё же перелом насту-
пил. Да, за этот год ничего 
в здоровье дочери не измени-
лось. Но мы с женой стали 
другими. Мы сказали Господу: 
«Да! Мы согласны идти так, 
как Ты ведёшь».

Какое-то время спустя я об-
щался с братьями, и они ста-
ли расспрашивать о здоровье 
дочки. Я спокойно рассказал о 
наших проблемах и пережива-
ниях. Один из братьев с удив-
лением заметил:

— Ты рассказываешь и 
улыбаешься! Как будто не у 
тебя, а у нас дети болеют!

— Братья, просто мы с же-
ной сказали Богу «да».

Хотя один инвалид в се-
мье — это без преувеличения 
плюс четыре ребёнка, моя 
жена ни разу не отговарива-
ла меня от поездки по служе-
нию. Нашей Юлечке нужно 
постоянно контролировать са-
хар за ночь по нескольку раз, 
и если отклонение от нор-
мы — сразу же реагировать. 
А у нас ещё пятеро детей. 
Но жена вместе со мной — 
в школе смирения, и потому 
она доверяет Господу и каж-
дый раз благословляет меня 

на труд, принимая на себя 
неимоверные нагрузки.

Конечно, я переживаю, мо-
люсь, не знаю, что ждёт впе-
реди. Но теперь мы с женой 
поняли, что Бог сделает не-
сравненно лучше, чем чело-
век. Смириться — значит со-
гласиться. Смирение — это 
способность подчинить свою 
волю другому. Молитва истин-
но смиренного человека: «Да, 
Господи! Как хочешь Ты, так 
пусть и будет в моей жизни».

Исаия пророчески возвестил 
о Спасителе: «На подвиг души 
Своей Он будет смотреть с до-
вольством...» (53, 11). Христос 
прошёл земной путь, совер-
шил великое служение, умер, 
воскрес, воссел одесную Бога. 
И теперь Он смотрит на бес-
численный сонм спасённых, на 
прекрасную Церковь — и это 
приносит Ему несказанную ра-
дость. 

Наша жизнь пролетит 
очень быстро. И когда мы 
предстанем перед Богом, то 
оглянемся на пройденный путь 
и увидим прожитые дни. Тот, 
кто смирился перед Богом, хо-
тя в жизни было много непо-
нятного, кто руководствовался 
Писанием, всецело покорялся 
Отцу, — будет ликовать и ис-
пытывать глубочайшее удов-
летворение. Он непременно 
услышит: «Хорошо, добрый и 
верный раб!»

А пока мы на пути к небу. 
Пусть красота смирения Хри-
стова сияет в нас! Будем жить 
не для себя, а для Того, Кто 
возлюбил нас и предал Себя 
за нас. И пусть слова Христа, 
обращённые к Небесному От-
цу, станут нашей каждоднев-
ной молитвой от сердца: «Го-
споди, не моя воля, но Твоя 
да будет в моей судьбе!» 

В школе смирения
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робираясь через столпившихся у вы-
хода людей, Назар почувствовал, как 
его кто-то потянул за рукав. Потянул 

так сильно, что вырвал из плена толпы, и он 
вдруг оказался в полупустой раздевалке Дома 
молитвы. Сюда люди уже не заходили, а наобо-
рот, хотели протиснуться в коридор и дальше к 
выходу.

— Слушай, планы меняются! Быстро бери 
свои вещи — и в машину. Ужинать будем на 
месте.

Юра всё ещё держал Назара за рукав. Он 
был на голову ниже и в полтора раза шире. 
В свои тридцать пять он уже лишился большей 
части волос. Назар подумал, что его другу при 
плотной комплекции и блестящем будущем на 
голове можно было бы вести себя постепенней. 
Но был он всё такой же, как и двадцать лет 
назад, — бодрый, шустрый, выискивающий ме-
сто получше да тарелку побольше. Были они 
ровесниками.

— Ты это о чём? Что меняется? Какая ма-
шина? Какое место?

Юра бросил взгляд по сторонам и потянул 
Назара к вешалке, где висела его куртка. Он 
её снял и сунул другу в руки.

— Одевайся быстрее. Мы ночуем на новом 
месте. Такого, как в прошлую ночь, там уже 
не будет. Семья богатая, дом — особняк... — 
при этих словах Юра мечтательно покачал 
головой и многообещающе улыбнулся, и под-
мигнул.

— Подожди, а как же «бабуля» и Давид?
«Бабулей» они назвали пожилую сестру, 

которая приняла их на ночлег. Сегодня за-
кончился второй день братской конференции, 
оставался ещё один. Эта ночь была последней. 
Прошлую они с Юрой и Давидом провели в го-
стях у «бабули», которая жила одна. Квартир-
ка была тесной и не совсем уютной. Бойлер в 
ванной сломался, и горячей воды не было. Ку-
хонька советской эпохи едва вмещала радост-
но суетившуюся хозяйку и троих не маленьких 
по размеру гостей. Давид был и выше и шире 
Юры.

— А как это будет смотреться? — неуверен-
но начал возражать Назар, пока Юра буквально 
натягивал на него куртку. — А Давид знает?

— Он знает, но не едет, — раздражённо 
буркнул Юра и нахлобучил Назару на голо-
ву фуражку. Тот почувствовал, что она сидит 
криво, поправил её. А Юра, вручив другу порт-
фель, продолжил: — Понимаешь, я устал, хочу 
нормально отдохнуть, позаботился о нормаль-
ных условиях, а он, видишь ли, начал о том, 
что из дома в дом переходить не красиво...

— Согласен, не красиво как-то... — попро-
бовал вставить Назар, но его уже тянули к 
выходу. Тянули так усердно, что сбившаяся 
у выхода толпа расступилась перед ними, как 
Чермное море перед евреями. На ступеньках он 
едва не упал и не навалился на Юру.

ГГДЕ  ЛУЧ ШЕДЕ  ЛУЧ ШЕ

ПП
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— Ты мне ещё спасибо скажешь. А Давид 
извинится за нас перед «бабулей» и что-то при-
думает.

Назар не заметил, как они оказались на ули-
це. Машин у Дома молитвы было много. Одни 
приезжали, другие уезжали. Юра осмотрелся и 
поспешил в дальнюю часть парковки, продол-
жая объясняться:

— Я хорошо знаю местного дьякона. Сказал 
ему, что нам тесно и что хотелось бы условия 
получше. Он и помог найти новый ночлег.

Назар, не желая, чтобы и на улице его ве-
ли, как ребёнка, поспешил за другом самостоя-
тельно. С Юрой они дружили с детства, и тому 

всегда удавалось брать всё в свои руки. Назар 
не был импульсивным, ему хотелось сначала об-
думать всё, взвесить, потом действовать. Юра 
же, наоборот, действовал и думал по ходу дела, 
частенько таща за собой друга. Назар глубоко и 
тоскливо вздохнул, вспомнив, как порою закан-
чивались Юрины идеи. Ему и сейчас не очень 
хотелось менять квартиру. Тем более что их 
приняли с радостью, хоть было тесновато. Но 
пару ночей можно потерпеть.

Юра подошёл к белой «Тойоте-Сиенне». Он 
мигнул Назару, словно говоря: «Смотри, какая 
машина у нас», потом заглянул к водителю, пере-
кинулся парой слов и, открыв дверь, сел рядом 
с ним. Назар сел сзади, и они поехали. Дорога 
оказалась не близкой, ехали минут сорок. Юра 
пытался разговорить брата, сидящего за рулём, но 
не особо преуспел. Удалось только выяснить, что 
ему девятнадцать лет, что он старший сын хозя-
ев, что в семье есть ещё пятеро и младшему во-
семь лет. Разговор был похож на допрос: вопрос, 
односложный ответ и долгая пауза, потом опять 
вопрос... В конце концов Юра сдался и стал рас-
сматривать город, а потом и его предместья.

На улице стоял тёмный осенний вечер. 
Машина въехала в богатый микрорайон пред-
местий города, тихо проскользила по асфаль-
тированным улочкам и остановилась. Улица 
освещалась хорошо. Назар вышел из машины 
и глубоко вдохнул. Воздух был холодный и сы-
рой. Лёгкий туман начал опускаться на землю, 
и большой дом, рядом с которым они стояли, 
показался слегка стёртым. Словно его нарисо-
вали, а потом размыли контуры.

Юра также вышел из машины. Ворота гара-
жа сами открылись, машина заехала. Ворота за-
крылись, и Юра с Назаром остались за двором 
одни. Появилось ощущение брошенности. На-
верное, Юра уловил настроение Назара, поэто-
му поспешил успокоить друга:

— Он сказал, что сейчас откроют калитку и 
мы сможем войти в дом, — при этом Юра по-
смотрел на особняк, дружески толкнул локтем 
Назара, подмигнул и добавил: — Согласись, 
это не хрущёвская двушка с нерабочей ванной.

Дом действительно выглядел богато. Нереши-
тельность уже почти оставила Назара, и он сам 
начал предвкушать комфортный приём. Другого 
тут быть не могло. Словно прочитав его мысли, 
Юра сказал:

ГГДЕ  ЛУЧ ШЕДЕ  ЛУЧ ШЕ

Станислав Сергеевич Чуб, 
служитель церкви Франкфурт-на-Майне (Германия)

Где лучше

Рассказ
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— Приём будет комфортным.
Калитка тихо открылась. Братья робко вош-

ли во двор и увидели, как распахнулись вход-
ные двери дома. Поднявшись по ступенькам, 
они вошли в прихожую. Было пусто. Двери до-
ма, по всей видимости, открылись автоматиче-
ски, так же, как и ворота гаража, и калитка... 
И закрылись тоже сами, после того как гости 
прошли вовнутрь.

В прихожей было просторно, светло и пусто. 
Назар осмотрелся. Он поставил свой портфель 
и неуверенно снял куртку. Вдруг открылась 
другая дверь и в проёме показалась девочка, 
лет двенадцати. Увидев гостей, она испуганно 
воскликнула и, развернувшись, убежала.

— Чего это она? — непонимающе сказал 
Юра. — Она словно динозавров увидела.

— Может, гости в этом доме, как вымерший 
вид животных? — решил пошутить Назар.

— Да брось ты... Нас бы сюда не послали. 
Она, скорее всего, тебя испугалась... А вот и 
хозяйка!

В дверях показалась высокая худощавая жен-
щина. Её можно было бы назвать симпатичной, 
если бы не чрезмерная строгость контуров лица 
и взгляд покупателя, оценивающего, стоит ли 
товар своих денег или нет. Как показалось На-
зару, в этом взгляде мелькнуло лёгкое разоча-
рование. Товар был из провинции и, возможно, 
разочаровал заказчика. Назар невольно вспом-
нил «бабулю», то, как она встретила братьев, 
как расплылось её морщинистое лицо в до-
брой старческой улыбке... Впрочем, эта хозяйка 
улыбнулась тоже. Как-то сдержанно. И Назару 
показалось, что в прихожей похолодало, словно 
открыли дверь на улицу.

Но Юра, возможно, всего этого не заметил. 
Он бодро подошёл к хозяйке и протянул ей  руку:

— Брат Юра. А это брат Назар, — указал 
он на друга. — Спасибо большое за то, что 
приняли нас...

На лице хозяйки мелькнуло лёгкое удивле-
ние. Она, всё так же сдержанно улыбаясь, про-
тянула руку в ответ. Посмотрев в сторону На-
зара, она слегка кивнула и сказала:

— Очень рада. Куртки оставьте здесь и про-
ходите в гостиную. Слева, за дверью... Я сейчас 
занята, подойду немного позже. Хорошо?

Хозяйка, не дожидаясь ответа, повернулась 
и вышла. Назару показалось, что она говорила 

так, будто приняла их капитуляцию. Но он опять 
упрекнул себя в том, что плохо подумал о лю-
дях. Юра вот ведёт себя совершенно бодро, улы-
бается, протягивает в приветствии руку, кивает 
в ответ, восторженно осматривается. Надо быть 
как он... Но почему-то Назар так не мог.

За Юрой Назар вошёл в гостиную. Комната 
была просторной, светлой, с белым кожаным ди-
ваном и тремя креслами у стеклянного столика. 
В углу стоял чёрный рояль, а у стены напротив 
дивана был камин. Правда, он не горел. Назару 
нравились камины, но не такой, как этот. В нём 
было что-то неправильное.

Назар присел на диван, продолжая рассма-
тривать камин. Что с ним было не так? Он гар-
монично вписывался в комнату. Рядом в специ-
альной нише аккуратная стопочка дров, и даже 
чувствовался их лёгкий аромат. Но камин был 
чист. Чист настолько, насколько это вообще бы-
ло возможно. Будто на витрине. И тут Назар 
понял, что не так! Этот камин ни разу не рас-
тапливали! Не муляж, настоящий, с дымоходом 
и прочими атрибутами... Но этот камин ни разу 
не согрел ни одного человека!

Хоть в комнате было тепло, Назар опять по-
чувствовал холодок.

Юра тем временем устроился в кресле и, 
закинув ногу на ногу, довольно осматривался. 
Ему определённо здесь нравилось.

— Это другое дело, — начал он. — У «бабу-
ли», конечно, хорошо, но троим там тесновато. 
А Давиду одному будет в самый раз... А нам 
тут... — при этих словах он довольно подмиг-
нул и подчёркнуто начал поглаживать кожаные 
подлокотники кресел.

Прошло несколько минут. Назар продолжал 
осматривать камин, комнату. Они вдвоём сиде-
ли молча... Стало неловко от затягивающегося 
молчания, и Назар попробовал вспомнить се-
годняшний день и темы, которые поднимались 
на конференции. Юра подключился, и беседа 
завязалась. Кроме того, Юра и Назар были не 
согласны между собой по вопросу второго при-
шествия. Назар считал, что оно состоится по-
сле великой скорби, а Юра был сторонником 
доскорбного восхищения Церкви. Разномыслие 
не мешало дружить, тем более что жили они в 
разных городах и виделись не настолько часто, 
чтобы было время дискутировать. А тут время 
нашлось...
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Назар услышал, как его желудок недовольно 
заурчал. Посмотрев на часы, он от удивления 
перестал выкладывать очередные доводы. Они 
проспорили целый час! Но не это удивило На-
зара. В течение часа к ним никто не вышел! 
Сразу вспомнилась «бабуля», которая встретила 
их, как только они поднялись на её этаж. Она 
завела их в квартиру, показала комнату, где 
кухня, где туалет и ванная, хоть и показывать 
особо было нечего.

Назар посмотрел на часы, висевшие над 
камином, а потом на друга. Тот, похоже, по-
вторил все действия Назара, и взгляды их 
встретились. Непонимающие, растерянные и 
голодные. Юра страдающе скривил лицо и 
встал. Он подошёл к дверям, через которые 
они вошли в гостиную, выглянул в коридор... 
Там было тихо. И пусто.

— Интересно, где у них... Хм... Ну ты 
 понял...

— Скажи прямо, в туалет захотел.
— Ну да, а ты нет?
Назар виновато кивнул и подумал, что и он 

не прочь уже узнать, где в этом доме столь 
важные комнаты. Себе на заметку он взял, что, 
принимая гостей, дабы не ставить их в неудоб-
ное положение, за лучшее сразу показывать, 
где что находится.

За такими мыслями, молчанием и редким 
бормотанием Юры прошло ещё минут двадцать. 
Юра явно нервничал. Он расхаживал мелким 
шагом из стороны в сторону, сложив руки за 
спиной. Тут зазвонил телефон, и Назар, достав 
его из портфеля, взял трубку. Звонил Давид. 
Он коротко поинтересовался, как у братьев де-
ла, сказал, что его сейчас заберёт один старый 
знакомый и они поедут с другими братьями к 
нему в сауну и пообщаются. Пожелал спокой-
ной ночи и отключился.

Юра слушал этот разговор не двигаясь. По-
сле сделал ещё несколько проходов по комнате, 
а потом недовольно заговорил:

— Так же нельзя... Надо гостям хотя бы по-
казать, где какая комната, где они будут ночь 
проводить, может, им переодеться надо...

— Ты уже согласен с тем, что нас не по-
кормят?

— Почему ты так думаешь? Не согласен ко-
нечно!

— Просто ты об этом уже не упоминаешь.

Назар попытался расслабиться. Прошло поч-
ти два часа ожидания. Было крайне неуютно. 
Чувствовалось, что про них забыли. Или наме-
ренно игнорировали. Как такое возможно?

— Бабушка бы нас уже раз десять покорми-
ла, — продолжал возмущаться Юра, — ноги 
омыла, согрела, расцеловала и спать уложила. 
И почему так всегда бывает? Почему?

Последний вопрос вырвался с немалой долей 
отчаяния, словно крик о помощи. Назар даже 
привстал и спросил:

— Что бывает? Ты о чём?
— Да всё о том же! — Юра хлопнул кулаком 

по ладони и возбуждённо продолжил: — Всю 
жизнь, сколько помню, когда стараешься устро-
иться поудобней, попадаешь в такие капканы! 
Вот честное слово, постоянно так! На дороге в 
пробке мечешься, прыгаешь с полосы на полосу, 
ищешь, где колонна движется быстрее, и зани-
маешь её в надежде обойти других, и на тебе... 
Оказывается, твоя теперешняя очередь останав-
ливается, а та, которую ты оставил, начинает 
продвигаться! В поездке какой-нибудь, вот как 
сюда на конференцию, например, выбираешь ма-
шину покомфортней, спешишь опередить других, 
занять место, и тут пролетаешь! Машина либо 
ломается, либо печка перестаёт работать и ты 
мёрзнешь... И так всю жизнь! Уже сколько раз 
давал себе слово довольствоваться тем, что есть, 
и не пытаться урвать лучший кусок. Так нет 
же... Постоянно, как только возможность появ-
ляется, так и подмывает вывернуться да занять 
тёпленькое местечко. И снова капкан! Вот Давид 
сейчас в баньку с братьями попадёт, а мы тут...

Назар не стал перебивать друга, которого 
хорошо знал. Знал, что так в жизни у Юры и 
было. Но в этот момент Юра замолчал сам. Он 
с надеждой прислушался к раздавшемуся в ко-
ридоре шуму. Там зазвучал топот ног, захлопа-
ли двери.

— Может, я погорячился? — с надеждой 
сказал он и плюхнулся в кресло, приняв ожи-
дающую позу.

В коридоре звуки стихли. Но раздались дру-
гие, очевидно, из столовой. Там зазвучал звон 
тарелок, ложек, а по воздуху поплыл дразня-
щий аромат жареной рыбы. Назар так глубоко 
его вдохнул, что голова закружилась, а желу-
док нетерпеливо, с надеждой замурлыкал. Юра 
с радостным блеском в глазах сидел напротив 
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и мечтательно улыбался. Назару показалось, 
что он опять подмигнёт ему и скажет: «Ну что, 
прав же был я?»

Звуки из столовой продолжали раздавать-
ся и были достаточно оживлёнными. Явно не 
маленькая семья сидела за столом и работала 
ложками или вилками. Во всяком случае имен-
но такая картина рисовалась в воображении На-
зара. Запах жареной рыбы дополнял эту карти-
ну сочными красками. Но в гостиной звучали 
другие звуки — в животе Назара и Юры урча-
ло всё настойчивей.

— Они, наверное, покормят детей, а потом 
нас. Обычно, если хотят накормить гостей ис-
ключительно хорошо, делают это отдельно от 
детей.

Юра старался говорить уверенно, и Назар 
ему почти поверил. Очень хотелось верить, что 
про них вспомнят. Но через тридцать минут 
звуки в столовой стихли, шум шагов улёгся, а 
друзья по-прежнему оставались в большой до-
рого обставленной гостиной. Назару стало то-
скливо как никогда. Ему очень захотелось в 
маленькую тесную квартирку к любвеобильной 
бабушке. И пусть там ванная не работала как 
надо, пусть тесно, зато сердечность приёма всё 
перекрывала.

— Нет, ну так нельзя! — Юра возмутился 
окончательно. Он смело подошёл к роялю. — 
Я сейчас им исполню симфонию Баха!

— Ты же играть не умеешь!
— Тем эффектнее будет...
Но рояль оказался закрытым на замок. На-

зар рассмеялся.
— Что тут смешного? — с досадой в голосе 

спросил Юра, с обидой косясь на друга.
— Рояль, на котором не сыграешь, камин, 

который не растопишь, запах рыбы, которую не 
попробуешь на вкус... Что ещё мы тут найдём?

Юра снова сел в кресло и обречённо взял 
себя за голову. Так они с Назаром просидели 
минут пять. Но вдруг дверь в гостиную откры-
лась, и они увидели хозяйку.

— Я надеюсь, вы меня извините, что я не-
много задержалась. Муж в командировке, и я 
была занята.

Назар понял, что хозяйка не извиняется, а 
ставит их перед фактом: её нужно извинить, и 
вариантов нет. Она опять великодушно приняла 
их капитуляцию.

— Вам нужно поесть, проходите в столовую.
Юра вскочил с кресла и первый бросился 

за хозяйкой, словно боялся упустить последний 
шанс на спасение от голодной смерти.

Столовая была большой, так же роскошно 
обставленной, как и гостиная. Длинный стол 
был чист и пуст. Лишь с краю на нём стоял 
графин с водой и две тарелки. На каждой ле-
жало по ложке мятой картошки и по пол-яйца 
с капелькой майонеза. Салфетка, нож и вилка 
занимали свои почётные места.

Молился перед приёмом пищи Назар. Ужин 
длился не долго и был раз в тридцать короче 
самого ожидания ужина. После хозяйка пока-
зала братьям их комнаты. Каждому по одной, 
большой и тоже дорого обставленной. А напо-
следок сказала, что завтра рано утром уезжает 
и им нужно будет добираться до Дома молитвы 
самим. Это, по её словам, было несложно. До 
электрички полчаса ходьбы по свежему возду-
ху, и после автобусом с двумя пересадками. По-
желав гостям спокойной ночи, она их оставила.

Назар почувствовал, что его желудок всё 
ещё грустно урчит, и заметил, что Юра погла-
дил свой живот.

— А про завтрак она ничего не говорила, 
да? — спросил Юра.

— Ты шутишь?
— Нет, я серьёзно.
И Назар понял, что Юра в этот вечер шу-

тить уже не способен.
— Весьма странное «приимство». Не находишь 

ли? — Юра опять не шутил. Он серьёзно посмо-
трел Назару в глаза и продолжил: — Знаешь, что 
я сделаю? Запомни мои слова! Вот что я сделаю: 
вернусь домой, куплю бойлер, стройматериал, вы-
беру время и приеду сюда, к бабушке. Отделаю 
ей ванную комнату и скажу, что всегда, слышишь 
меня, всегда на всех семинарах, курсах и обще-
ниях... Попомни моё слово, я и мои дети будем 
останавливаться у неё. Понял?

В ответ Назар согласно кивнул. Ему показа-
лось, что и тут Юра не шутит. И если уж Юра 
действительно решил помочь одинокой старуш-
ке в ремонте ванной, то и он, Назар, в этом по-
участвует. А ещё он решил, что будет молиться 
за этот дом, потому что живущих в нём ему 
стало жалко.

Назар с Юрой помолились на ночь и разо-
шлись по комнатам. 
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Мой Бог
Мой Бог — не холодный изваянный образ,
Не лик, кракелюрною сеткой покрытый,
Не главный герой мифов, гордый и грозный,
Не то, что творением звать мы привыкли.

Мой Бог — Вседержитель огромной Вселенной,
Её Архитектор и мудрый Строитель.
Он Бог безначальный, вовеки нетленный,
Духовная Личность, святой Промыслитель.

Предстать перед Богом таким очень страшно:
Он видит не только дела, но и мысли.
Поступки хорошие будут напрасны,
Они от греха не способны очистить.

Но Божья любовь превосходит мой разум:
Сын Единородный стал выкупом многих,
Чтоб я получила спасение даром,
Чтоб стал Всемогущий моим личным Богом.

Е. Лебедева

Остановись!
Остановись! Летит стрелою жизнь. 
Застынь и оглянись: как всё прекрасно! 
Как воздух чист, как солнце светит ясно!.. 
Мир ежечасно видеть научись! 

Остановись! Послушай тишину,
И в небе птиц восторженные трели,
И мягкий шёпот постаревшей ели,
И звон капели, что зовёт весну.

Остановись! Прислушайся. Замри! 
И на заре услышишь ветра пенье,
Почувствуешь, что каждое мгновенье — 
Благословенье Божье... Посмотри!

Остановись! Узнай, как мир велик!..
В искристых бликах на озёрной глади, 
В изысканно-цветочном аромате
И в снегопаде — всюду Божий лик! 

Остановись! Отбрось всю суету. 
И красоту тебе откроет небо. 
Не отвергай даров Господних слепо, 
Но благодарность вознеси Ему!

С. Бурштын

СТИХИ, СТИХИ, СТИХИСТИХИ, СТИХИ, СТИХИ



ЕЛИКОЕ 
ПРИОБРЕТЕНИЕ —  
  БЫТЬ 
БЛАГОЧЕСТИВЫМ
 И ДОВОЛЬНЫМ. 
Ибо мы ничего 
не принесли 
в мир; явно, 
что ничего не можем 
и вынести из него. 
Имея пропитание 
 и одежду, 
будем довольны тем.

1 Тим. 6, 6–8

В


